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PUBLICACIÓN CONTROLADA POR

PEDRO MUÑOZ, SOCUÉLLAMOS Y TRECE PUEBLOS MÁS DE CUENCA Y 
ALBACETE RECIBIRÁN AGUA PARA ABASTECIMIENTO POR LA TUBERÍA 
A LA LLANURA MANCHEGA ESTE MES DE MARZO, TRAS CASI 20 AÑOS 
DE ESPERA Y DIFICULTADES. LANZA HABLA CON EL ALCALDE DE PEDRO 

MUÑOZ, QUE TENDRÁ AGUA EN BREVE,  Y CON VARIOS QUE ESPERAN EL 
PRÓXIMO RAMAL DEL CAMPO DE CALATRAVA PARA 2024

Agua para 
La Mancha
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Cuando un vecino de Pedro Muñoz o Socuéllamos abra el grifo esta próxima Semana Santa el agua que 
llegará a su vaso, por fi n, será distinta a la que lleva bebiendo tanto tiempo.

“Aquí el agua no es mala, pero no es buena”, le explica el alcalde de Pedro Muñoz, Carlos Ortiz, a Belén 
Rodríguez y J. Jurado sobre el agua que toman los vecinos actualmente, en el reportaje que abre nuestras 
páginas. Esta semana Lanza se convierte en un monográfi co dedicado al Día Mundial del Agua, una 

fecha que se celebra este 22 de marzo, durante la que hay cosas que celebrar en una provincia en la que muchísimos 
pueblos tienen una dependencia esencial de ella, justo cuando la sequía y temperaturas anormalmente altas aprietan y 
plantean un futuro complejo para un número elevadísimo de poblaciones por las que lleva pasando décadas el acueducto 
del trasvase Tajo-Segura sin dejar agua en ellas, camino de Levante.

Y es que el próximo 29 de marzo comienza a funcionar la Tubería de la Llanura Manchega, en principio, para abastecer 
a quince municipios, los dos citados de la provincia, más otros trece de Cuenca y Albacete, en uno de sus ramales previstos, el nororiental, por 
el que circularán 12 hm³ al año para abastecimiento humano del trasvase Tajo-Segura.

También hablan con Lanza los alcaldes de Ballesteros, Valenzuela y Caracuel, tres pequeños pueblos del Campo de Calatrava del total de doce 
que están integrados en un nuevo ramal de esa gran Tubería, cuyo proyecto ya está redactado, con la idea de que las obras se ejecuten el año 
que viene. Entre ellos, están Bolaños y Almagro, que se han visto obligados a buscar soluciones con pozos de emergencia desde el verano de 
2020 para abastecerse, por la sequía del embalse de la Vega del Jabalón.

Estos tres ediles coinciden en señalar que el agua para ellos es mucho más que lo que sale del grifo y que permite afi anzar población y atraer 
nuevas empresas, además de proporcionar “agua buena” a sus habitantes. Y es que el agua no sólo es vida, sino futuro en este territorio.

Precisamente, hoy hay que recordar que esta tubería, que fue ideada hace casi veinte años, cuando Cristina Narbona era ministra de Medio 
Ambiente y José María Barreda presidente del Gobierno de Castilla-La Mancha, se estrenó con un trasvase de urgencia las Tablas de Daimiel 
en 2010, algo excepcional porque la nueva infraestructura está destinada al abastecimiento humano.

En estos días reviso viejos periódicos- cumplimos 80 años el próximo 20 de mayo- y leo locuras como la prevista por el ministerio de Obras 
Públicas en 1971, que pretendía desecar esas mismas Tablas, con la aplicación de un decreto del 24 de febrero de 1968 que buscaba conver-
tirlas en tierra de cultivo.

Lo que vemos hoy con los ojos fuera de las órbitas sigue siendo un problema, y no por la desecación voluntaria, sino por la que surge con el 
abuso continuado que realizan algunos agricultores de las aguas que abastecen las Tablas, las procedentes del Acuífero 23. Esa tensión entre 
agricultores que necesitan agua y el imprescindible mantenimiento de un ecosistema fundamental para miles de aves cada año sigue siendo 
un asunto pendiente para las distintas administraciones, en una semana en la que, precisamente, ha dado el salto a un medio nacional una pe-
tición que se lleva haciendo desde distintas organizaciones ecologistas ciudarrealeñas mucho tiempo. En este caso, el manifi esto fi rmado por 
511 científi cos y enviado a las más altas instancias del Estado, en el que se defi ende que la situación de las Tablas de Daimiel es “insostenible” y 
que señala la evidencia de que “no hay atisbos de que el acuífero recupere sus niveles de sostenibilidad a largo plazo” por lo que les conmina 
a “restaurar o abandonar para siempre el principal humedal del interior de la península Ibérica”.

 Siempre ahí ese difícil equilibrio entre el abastecimiento humano, la pervivencia de la agri-
cultura y la buena salud de los ecosistemas para los que el agua es esencial y que requiere 
seguir tomando decisiones con tiento y, sobre todo, cuanto antes.

 Ya sabes que puedes leer sobre éste y otros muchos asuntos en este semanario.

 Feliz y reposada lectura de marzo.
Conchi Sánchez Hernández

La Tubería Manchega: agua 
de paso que por fi n se queda

La firma de la directora

CARLOS DÍAZ
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Día Mundial del Agua
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Texto: Belén Rodríguez
Fotos: J.Jurado

La Tubería Manchega abre 
una nueva página en la historia 

del agua en Ciudad Real
Pedro Muñoz, Socuéllamos, y trece pueblos más de Cuenca y Albacete, recibirán agua 

para abastecimiento por la Tubería a la Llanura Manchega este mes de marzo de es-

treno del ramal nororiental. Son 12 hm³ al año, unas migajas en el global del trasvase, 

que en Pedro Muñoz celebran como su propio maná. “Al fi n tendremos agua en canti-

dad y calidad”, dice el alcalde Carlos Ortiz. Lo histórico es que acaba el monopolio de 

Levante con el agua del trasvase Tajo-Segura
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El 29 de marzo acaba el monopolio 
de Levante con el agua del trasvase 
Tajo-Segura, el acueducto que atra-
viesa como una cicatriz Castilla-La 
Mancha desde hace más de cuarenta 
años sin dejar una gota en suelo cas-
tellano-manchego, y ha permitido a 
la Región de Murcia, sur de Alican-

te y Almería transformar su perfi l socioeconómico. 
Ese día se acciona el ‘botón nuclear’ que empezará 
a cambiarlo todo: entra en servicio la Tubería de la 
Llanura Manchega, de momento para abastecer a 
quince municipios, dos de ellos de Ciudad Real, que 
dependen de aguas subterráneas de ínfi ma calidad.

La infraestructura, ideada hace casi veinte años, con 
Cristina Narbona como ministra de Medio Ambiente 
y José María Barreda en el Gobierno de Castilla-La 
Mancha, la ha construido el Gobierno central (350 
millones de euros). En 2010 se estrenó con un tras-
vase de urgencia al parque nacional de las Tablas de 
Daimiel (excepcional, porque el fi n de la tubería es el 
abastecimiento humano). Pero no hubo manera de 
que el primer ramal empezase a funcionar hace diez 
años: ningún pueblo quiso suscribir entonces -años 
2012-2013- el convenio con la Agencia del Agua de 
Castilla-La Mancha.

“No se daban las condiciones, nos pedían renunciar 
a la titularidad de nuestros pozos, y no fi rmó nadie”, 
cuenta Carlos Ortiz, alcalde de Pedro Muñoz (7.500 
habitantes), el primer pueblo de Ciudad Real de los 
incluidos en el ramal nororiental que recibirá agua 
del trasvase Tajo-Segura por la Tubería Manchega a 
partir del 29 de marzo.

Pedro Muñoz es el primero porque es el más cercano 
a Saelices, el municipio de Cuenca con el embalse de 
regulación del agua (llega de Carrascosa del Campo, 
de la conducción Tajo-Segura) y del que parte la Tu-
bería Manchega, a unos sesenta kilómetros de Pedro 
Muñoz. Desde allí el agua recorre veinte kilómetros 
más hasta Socuéllamos (12.000 habitantes). No se 
sabe la fecha exacta, pero se prevé que esta Sema-
na Santa en esta localidad los vecinos puedan abrir 
el grifo y beber directamente, algo que no permite la 
rudeza del agua que consumen ahora de cinco son-
deos municipales, “y eso cuando no hay que cortarla”, 
cuenta Ortiz.

A nadie se les escapa que la conexión al trasvase es 
un hito para Ciudad Real, posiblemente la provincia 
con más problemas a futuro de desabastecimiento 
y desecación de Castilla-La Mancha, por su depen-
dencia del agua subterránea. El funcionamiento de 
esta tubería también supone ganar una batalla en 
la guerra del agua contra el trasvase que libra en los 
tribunales y ante la opinión pública el Gobierno de 
Castilla-La Mancha desde el estatuto de autonomía 
en 1982, cuando el trasvase llevaba cuatro años deri-
vando agua para regar la huerta murciana.

Más allá de estas refl exiones y las que escucharemos 
en los próximos días, en la cabeza de los alcaldes de 
estos quince municipios de Ciudad Real (Pedro Mu-
ñoz y Socuéllamos); Albacete (Villarrobledo y Mina-
ya) y Cuenca (San Clemente, El Provencio, Mota del 
Cuervo, Santa María de los Llanos, Belmonte, Horcajo 
de Santiago, Los Hinojosos, Las Mesas, El Pedernoso, 
Las Pedroñeras y Villamayor de Santiago), está el ali-
vio que supone al fi n disponer de agua. Son solo las 
‘migajas’ de un trasvase que se diseñó para trasvasar 
600 hm³ anuales de los embalses de Entrepeñas y 
Buendía a la cuenca del Segura, si bien la media anual 

no se supera los 330 hm³ (casi la capacidad total de 
embalse de la cuenca alta del Guadiana en Ciudad 
Real)

Preparados para “beber” agua del Tajo
Carlos Ortiz, alcalde Pedro Muñoz, se considera parte 
de un grupo de “privilegiados”, “engancharnos al tras-
vase supone para nosotros disponer de un agua en 
cantidad y calidad que nunca hemos tenido”, cuenta a 
Lanza Semanario de La Mancha desde la planta pota-
bilizadora de la localidad, indispensable hasta ahora 
para potabilizar el agua cargada de cal y nitratos que 
llega a cada casa o negocio. Con el funcionamiento 
de la tubería no será necesaria, el agua del trasvase 
llega potabilizada desde la estación de tratamiento de 
Saelices, lo que supone un ahorro adicional de factu-
ra eléctrica.

Claro que Pedro Muñoz no se lo quiere jugar todo a 
una carta “haremos un mantenimiento anual ante un 

posible desabastecimiento o avería en la tubería, lo 
mismo que con los pozos”.

Desde los depósitos municipales, a cien metros de 
la caseta del trasvase que se maneja por control re-
moto desde Saelices y está herméticamente cerrada, 
cuenta cómo Pedro Muñoz, de los primeros pueblos 
que creyó en la Tubería Manchega, se apunta a este 
método de abastecimiento con todo. “En el convenio 
con la Agencia del Agua de Castilla-La Mancha tienes 
dos posibilidades, o bien te conectas a la tubería para 
abastecerte a diario, o puedes pagar el canon y tener 
el trasvase como reserva. Somos de la opinión de que 
no había que dejar pasar una oportunidad importan-
tísima para tener agua sufi ciente y de calidad”.

“El agua no es mala, pero no es buena”
“Aquí el agua no es mala, pero no es buena”, afi rma. 
Es decir, la que llega al grifo de las profundidades de 
una de las masas centrales del Alto Guadiana (Man-
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cha Occidental II, antes Acuífero 23), previa potabili-
zación, sigue siendo agua bruta, con mucha cal, que 
destroza electrodomésticos en menos tiempo del 
normal y no se puede beber directamente, “la mayo-
ría de viviendas tienen osmosis o algún tipo de fi ltro 
porque el agua es muy dura. Al ducharte se te queda 
la piel blanca y en verano solemos tener problemas 
de abastecimiento, los pozos bajan y hay que dar me-
nos presión por la noche, incluso hacer cortes algu-
nas horas. Eso pasó el verano pasado, el anterior, y en 
general estos veranos tan secos que tenemos”.

“A nosotros conectarnos a la Tubería Manchega nos 
aporta tranquilidad y calidad. Los vecinos son cons-
cientes, ya veremos lo que tienen que pagar más, 
pero creo que se compensará por el ahorro de agua 
embotellada, etc. No está claro el precio fi nal del 
agua, pero si se tiene que pagar un poco más la gente 
lo entenderá, aparte del alivio para los acuíferos que 
supone que dejemos de extraer agua de los pozos”, 
explica el alcalde.

Ortiz insiste en la idea de “privilegiados” por estrenar 
la Tubería Manchega, y confía en que pronto esté lis-
to el ramal para conectar a los pueblos del Campo de 
Calatrava, el más avanzado por las difi cultades serias 
que pasa la comarca desde el verano de 2020, cuando 
se secó el embalse de la Vega del Jabalón y tuvieron 
que recurrir a aguas subterráneas.  “Ellos saben de lo 
que estoy hablando”.

El alcalde y el técnico municipal de aguas de Aqua-

lia José Manuel Pliego 
echan un último vis-
tazo simbólico a la in-
fraestructura de son-
deos y potabilizadora 
que permite llenar los 
depósitos de agua, en 
la avenida de las Amé-
ricas, fuente de que-
braderos de cabeza en 
los último veinte años, 
quince días antes del 
estreno del agua. “Bue-
no, no será automático, 
primero tendremos 
que gastar la que te-
nemos almacenada en 
nuestros depósitos”.

Pero ¿qué ha paraliza-
do la tubería esta última década? “Por un lado el robo 
de todo el material. Las instalaciones se abandonaron 
en 2010, 2011, se dejaron sin vigilancia, y fueron van-
dalizadas; se desvalijaron tanto las casetas con fi bra 
óptica como la planta de tratamiento de Saelices”, 
responde el alcalde. También en estos años la Jun-
ta de Comunidades de Castilla-La Mancha ha intro-
ducido variaciones en las condiciones del convenio, 
“han dejado de ser una imposición para convertirse 
en el resultado de una negociación”.

Seguros de que no nos faltará el agua
Con la seguridad “de que no nos faltará el agua”, Pedro 
Muñoz se prepara para consumir el agua del trasvase 
para abastecimiento humano en cuando sea posible, 
pero sin jugársela a esa sola carta. “Si lo apuestas todo 
por la tubería puede suceder que haya un problema 
puntual y te quedes sin agua, nosotros necesitamos 
nuestros pozos, aunque sea como reserva y no vamos 
a echar a perder nuestras instalaciones”, insiste.

El ramal que se pone en marcha el próximo 29 de 
marzo, el nororiental, derivará en principio 12 hec-
tómetros cúbicos de agua del trasvase Tajo-Segura 
para abastecimiento poblacional. Es lo que consumen 
los 100.000 habitantes de los quince pueblos conec-
tados. El proyecto global de la Tubería Manchega, 
a desarrollar según las necesidades, está pensando 
para reforzar el abastecimiento de una población de 
450.000 personas de pueblos de Ciudad Real, Toledo, 
Cuenca y Albacete, el 20% de los habitantes de Cas-
tilla-La Mancha en las próximas décadas.

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Lanza. #25,319, 17/3/2023.
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DÍA MUNDIAL DEL AGUA

El director general de Desarrollo Rural reivindi-
ca “el acierto” de Narbona y Barreda de impulsar 
la tubería hace casi veinte años. El ramal oriental 
que se pone en marcha detraerá agua “en una pro-
porción muy pequeña” del trasvase Tajo-Segura

Texto: Belén Rodríguez 
Fotos: J. Jurado / JCCM

Los responsables de la Consejería de 
Agricultura, Agua y Desarrollo Rural 
de Castilla-La Mancha, como todo 
el Gobierno regional, sienten que 
el próximo 29 de marzo, cuando 
se accione el botón que pondrá en 
marcha el mecanismo de la Tubería 
de la Llanura Manchega, Castilla-La 

Mancha empieza a contar en política de agua.

Son 12 hm³ al año para abastecimiento humano del 
trasvase Tajo-Segura (de la reserva de 50 hm³ para 
abastecimiento) los que se detraerán ahora para el 
ramal nororiental, el primero que se pone en mar-
cha,  “una cantidad muy pequeña”, remarca José 
Juan Fernández, director general de Desarrollo 
Rural, ante un momento que, como en la conquista 
del espacio, supone un gran paso para una comuni-
dad que lleva cuarenta años cediendo agua a otras, 
pese a sus propios problemas de desabastecimien-
to y el delicado equilibrio del Tajo.

“El tiempo ha demostrado 
que fue un acierto”
“El tiempo ha demostrado que fue un acierto cuan-
do se planteó la tubería y se impulsó, con Cristina 
Narbona como ministra de Medio Ambiente y José 
María Barreda en el Gobierno regional”, cuenta 
Fernández, “fue una idea con una visión de futuro 

importante, como se ha demostrado en el Campo 
de Calatrava, un ramal que no estaba previsto ini-
cialmente pero que se está desarrollando por la ne-
cesidad de agua antes que otros”.

En este siglo XXI de sequías más prolongadas y 
cambio climático pueblos que antes dependían de 
aguas superfi ciales, como los doce del Campo de 
Calatrava, entre ellos Bolaños y Almagro, han te-
nido que ingeniárselas con pozos de emergencia 
desde el verano de 2020 para abastecerse, por la 
sequía del embalse de la Vega del Jabalón.

Un convenio negociado
También ha infl uido en el desarrollo fi nal del pri-
mer ramal las condiciones del convenio con la 
Agencia del Agua de Castilla-La Mancha, encargada 
de la gestión en alta del agua de la conducción. “El 
cambio sustancial para que esta vez hayan fi rmado 

José Juan Fernández: “La visión 
de futuro ha sido importante”

Visita de los alcaldes afectados por la conexión al ramal nororiental al embalse de regulación de la Tubería Manchega en Saelices (Cuenca) / JCCM
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DÍA MUNDIAL DEL AGUA

alcaldes de todo signo político y antes no, ha sido 
el paso de querer imponer un convenio a negociar-
lo”. Otro aspecto importante es “que a Castilla-La 
Mancha se la empieza a tener en cuenta cuando se 
habla de agua, otro logro de esta nueva planifi ca-
ción hidrológica”, en opinión del director de Desa-
rrollo Rural.

El coste de la conducción de agua desde el canal del 
trasvase, en Carrascosa del Campo (Cuenca) hasta 
Saelices, donde está el embalse del que parten los 
ramales (de momento solo el oriental), y la canali-
zación hasta cada uno de los quince pueblos que 
reciben agua a partir de esta primavera, la asumió 
el Gobierno central, unos 350 millones. La Junta se 
ha encargado de la potabilizadora en la cabecera 
de la tubería.

Que desde marzo pueblos con tantos problemas de 
abastecimiento como Las Pedroñeras y hasta Villa-
rrobledo, dejen de utilizar el agua subterránea cada 
vez más escasa y de poca calidad de los sondeos 
municipales, supone un gran respiro para todos, 
incluidas las sobreexplotadas masas de agua sub-
terráneas, “y que el agua se incorpora al ciclo de 
las depuradoras”.

¿Qué le puede ocurrir a los embalses de cabecera, 
Entrepeñas y Buendía?, Fernández entiende que no 
hay peligro de que falte el agua en el Tajo, aunque 
haya que ajustar los usos. “Para consumo humano 
no habrá problema”, sostiene, y en casos excep-
cionales siempre está la vuelta a los pozos, a los 
que muchos ayuntamientos recurrirán para llenar 
piscinas municipales, regar jardines, y usos de ese 
tipo.

La ‘conducción de agua desde el acueducto Ta-
jo-Segura para incorporar recursos a la Llanura 
Manchega’, como se llama el proyecto inicial del 
Ministerio de Medio Ambiente entonces cuenta 
con un ramal general de unos 160 kilómetros que 
parte desde Carrascosa del Campo (Cuenca), al pie 
del acueducto, hasta Fernán Caballero, en Ciudad 
Real, cerca del embalse de Gasset por si en el futu-
ro fuera necesario conectarse.

De la tubería central parten los ramales, de mo-

mento el oriental es el construido y en uso. Tam-
bién está el ramal central y el sudoccidental, a este 
último se podrían enganchar en un futuro de ne-
cesidad y sequía poblaciones tan alejadas de Ca-
rrascosa del Campo como Almodóvar del Campo, 
Arenas, Argamasilla de Calatrava, Daimiel, Fernán 
Caballero, Fuente el Fresno, Las Labores, Malagón 
y Puerto Lápice.

El ramal del Campo de Calatrava, parte de esta 
zona central, cerca de Villarrubia de los Ojos. El 
proyecto ya está redactado, la idea es que se ejecu-
te la obra el año que viene. Abastecerá a Almagro, 
Bolaños, Ballesteros, Calzada, Cañada, Caracuel, 
Corral, Granátula, Moral, Pozuelo, Valenzuela y Vi-

llar de Pozo.

“La obra con todas las canalizaciones implica po-
der aportar agua en el futuro hasta a un 20% de 
la población de Castilla-La Mancha, unos 450.000 
habitantes”, explica Fernández.

El tercer ramal, el sudoccidental, está planeado 
para conducir agua en caso de que sea necesario 
hasta territorios tan lejanos como Santa Cruz de 
Mudela desde Alcázar, Campo Criptana, Manza-
nares, Herencia, Argamasilla de Alba, Castellar de 
Santiago, Membrilla, Santa Cruz de Mudela, La So-
lana, Tomelloso, Torrenueva y Llanos, muchos de 
ellos se abastecen ahora de agua embalsada.

Cristina Narbona, ministra de Medio Ambiente en 2006, en una visita a las obras de la Tubería 
con José María Barreda, presidente de Castilla-La Mancha, ese año / J.Jurado
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Horacio Cañizares: “Un buen acceso al agua hace 
que los proyectos empresariales prosperen”

Tener recursos hídricos se ha convertido hoy día en 
uno de los principales problemas para muchas po-
blaciones por lo que supone sobre todo a sectores 
como la agricultura y la ganadería. Eso lo sabe bien, 
el alcalde de Valenzuela de Calatrava, Horacio Cañi-
zares, quien ha visto en la adhesión al proyecto de la 
Tubería Manchega, un camino hacia la garantía del 
suministro hídrico para su población. 

Texto: Héctor Peco
Foto: Lanza

El agua para nosotros siempre ha sido 
un bien muy preciado. Está claro que 
sí nos faltara nos enfrentaríamos a 
problemas muy graves, que pasarían 
desde el consumo hasta el deterio-
ro de la agricultura y la ganadería 
de nuestro municipio, pasando por 
prácticamente cualquier actividad 

económica”, alerta el regidor.

“Nuestro pueblo es mayoritariamente agrícola, con lo 
que gran parte de la población de Valenzuela utiliza 
a diario el agua para la explotación de sus campos. Si 
el agua les faltara a nuestros vecinos, tendrían mu-
chos problemas para poder desarrollar su actividad 
económica”.

No obstante, señala, “tanto los vecinos como el pro-
pio Ayuntamiento, siempre hemos estado compro-
metidos con el uso responsable y efi ciente del agua”.

En el caso de Valenzuela formar parte de la Tubería 
Manchega, considera el regidor, “va a suponer un 
giro importante. Tendremos una mayor cantidad de 
agua disponible que será además de mejor calidad. 
Creemos que la aprobación y adhesión a la Tubería 
Manchega es tan benefi ciosa como útil para nuestra 
localidad en vista a la mejora en las condiciones en el 

abastecimiento de agua para nuestro pueblo”. 

Sabiendo que un proyecto como éste benefi cia al 
conjunto, la pregunta que se debe formular es por 
qué cuesta tanto la voluntad política cuando hay pro-
blemas como el del agua que exigen la unanimidad; 
en este sentido, pronuncia Cañizares, “siempre exis-
ten diferencias en cómo gestionar un bien tan pre-
ciado como el agua. Cada uno tiende a pensar que su 
propuesta es la mejor forma de gestión. Llegar a un 
acuerdo es difícil a la par que necesario. Creemos que 
no existen las guerras del agua, pero todos intentan 
luchar por el derecho a su abastecimiento”.

Aun así, defi ende, “los acuerdos alcanzados deben 
seguir las normativas dictadas por la Unión Europea, 
y las indicaciones y leyes de nuestros gobiernos. Es 
nuestro deber, actuando siempre dentro del marco 
legal, garantizar el abastecimiento a la población me-
diante acuerdos”.

Ahora, el reto, es construir alrededor del abasteci-

miento seguro de agua un proyecto de municipio 
que amplíe las perspectivas de futuro que encare los 
desafíos de la España vaciada. En esta línea, señala 
Cañizares, “el agua es un motor de la actividad eco-
nómica en los municipios especialmente agrícolas y 
con explotaciones ganaderas. Garantizar un acceso 
de calidad al agua, respaldará a las personas que de-
cidan llegar a nuestros municipios”. 

Por otro lado, apunta, “el abastecimiento para el ho-
gar es un elemento fundamental del conjunto de ser-
vicios básicos que se deben garantizar a las personas, 
independientemente de si viven en el medio urbano 
o rural”.

El éxito de los proyectos, ya sean públicos o privados, 
vaticina “depende directamente del acceso a recur-
sos hídricos. Está comprobado que las empresas y los 
proyectos necesitan el agua tanto para su creación 
como para su posterior funcionamiento”, poniendo 
por ejemplo, el uso hídrico en las cooperativas agrí-
colas. 
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Juan Carlos Moraleda: “Tener agua es vital para 
poder fi jar población en los pequeños municipios”

Ballesteros de Calatrava, como otros tantos pueblos 
de la región, espera que con la adhesión al proyec-
to de la Tubería Manchega, el suministro de agua 
potable y la esperanza de futuro hayan quedado ga-
rantizadas, sabiendo que alrededor de los recursos 
hídricos pueden llegar proyectos empresariales que 
permitan apostar por la ruralidad, fi jando a la po-
blación más indecisa

Texto: Héctor Peco
Foto: Elena Rosa

La fi rma para la adhesión a la Tubería 
Manchega ha supuesto un paso hacia 
la tranquilidad de muchos municipios, 
que han vivido pendientes de las con-
diciones climatológicas y de la falta de 
lluvias en los últimos años.

Contar con recursos hídricos supone 
para localidades como Ballesteros de Calatrava, un 
paso hacia el futuro. En este sentido, su alcalde, Juan 
Carlos Moraleda, afi rma que “la situación hídrica 
cada día es más complicada y se puede convertir, si 
no le damos solución, en el mayor problema para los 
municipios con alto riesgo de despoblación”.

En este sentido, apunta el regidor, “cuando un muni-
cipio como Ballesteros tiene resuelta la problemática 
del agua, es un punto más para poder fi jar e incluso 
aumentar su población”.

Por ello, formar parte de este proyecto hídrico, va-
ticina Moraleda “generará tranquilidad respecto al 
abastecimiento. Afortunadamente Ballesteros cuenta 
con un suministro garantizado, aunque es imposible 
predecir cuál será el futuro del acuífero del que se 
nutren nuestras captaciones”, pero sobre todo, la Tu-
bería será un instrumento que permitirá a esta loca-
lidad apostar por proyectos de futuro.

Sobre estos proyectos empresariales que pueden li-
garse con el desarrollo de la localidad, explica su re-
gidor que “la mayoría de empresas que están o que 

puedan estar en nuestro municipio necesitan el agua 
para su actividad; por lo tanto, si no carecemos de 
ella, crece la posibilidad de que otras empresas pue-
dan llegar a establecerse en el municipio”.

Moraleda también señala que “la Tubería Manche-
ga certifi ca la viabilidad de nuestra forma de vida en 
el medio rural, que es el lugar donde hemos elegido 
vivir y que sólo con la existencia de agua potable se 
puede mantener en el tiempo”, o lo que es lo mismo, 
disponer de agua, es asegurar uno de los pilares en la 
lucha contra la despoblación de la España Vacía.

Ballesteros trabaja para reducir la huella de carbono

En un problema como el del agua, alcaldes como Juan 
Carlos Moraleda, entiende que “cuando hay políticos 
que se oponen a que tanto las personas como los ani-
males tengan sufi ciencia de agua y prefi eren derivar 
este recurso escaso a proyectos como los campos de 
golf o similares, entiendo que estarán movidos más 
por el interés económico personal que que por ga-
rantizar la calidad de vida en el Planeta, comenzando 
por las cosas básicas e importantes”.

En esa apuesta por lo importante, Ballesteros ha 
centrado sus esfuerzos para reducir su impacto eco-
lógico, que no es otra cosa, que luchar para que las 
próximas generaciones no se encuentren con males 
irreversible sobre un Planeta que, como el agua, es un 
bien escaso y fi nito.

“En nuestro municipio estamos trabajando para con-
seguir bajar nuestra huella ecológica y mejorar en la 
parte que nos toca el porvenir del mundo”. En este 
sentido, explica, “además de colaborar con la Tubería 
Manchega, hemos instalado placas fotovoltaicas en 
todos los edifi cios municipales, además de impulsar 
un proyecto de comunidad energética local y am-
pliando la inversión para el impulso de los espacios 
naturales más cercanos a nuestro entorno”.
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Ismael Laguna: “En una cuestión como 
el agua debería existir unanimidad” 

Caracuel de Calatrava es uno de esos pueblos 
que han visto en la Tubería Manchega, la po-
sibilidad de pensar en futuro con garantías hí-
dricas, sin dependencia de las reservas propias 
que viven pendientes de un cambio climático 
que cada vez más, niega las lluvias y difi culta 
labores clásicas como la agricultura y la gana-
dería tan ligadas al medio rural

Texto: Héctor Peco
Foto: Lanza

El alcalde de Caracuel de Cala-
trava, Ismael Laguna, sentencia 
de forma clara la necesidad del 
agua. “Donde no existe agua no 
hay vida”; así de corto, así de 
simple y así de necesario tenerlo 
claro para actuar en consecuen-
cia desde las administraciones 

públicas.

“El agua es un recurso vital escaso, fundamental 
para la vida de todos los seres vivos.  Hoy en día 
su disponibilidad y abastecimiento corre riesgo 
de agotarse, debido a varios factores, entre ellos 
el aumento de la población, o a los efectos del 
cambio climático”, o lo que traducido sitúa a la 
sociedad ante el agotamiento “del nuevo oro lí-
quido del S.XXI”.

Un oro que todavía cobra mayor valor cuando se 
habla del medio rural, cuyas principales fuentes 
de ingreso son la agricultura y ganadería. “Sin 
acceso al agua para el sector primario, estamos 
hablando de ruina, de despoblación y de un pro-
blema que no sólo afectaría a las zonas rurales, 
sino a toda la población”, ya que como demostró 
la pandemia, el campo sigue siendo la despensa 
de las grandes ciudades.  

En este sentido, Laguna se felicita por la consecu-
ción del acuerdo marco para el desarrollo de la Tu-
bería Manchega, ésta, subraya el regidor “supone 
sobre todo tranquilidad sobre el abastecimiento de 

nuestros vecinos, evitando que tengamos restric-
ciones en el abastecimiento de agua”.

Actualmente, señala Laguna, “las reservas de agua 
en nuestra localidad están muy justas. Existen ma-
nantiales que antiguamente eran sufi cientes para 
abastecer a la población y a la ganadería de la lo-
calidad, pero debido a varios factores, principal-
mente al cambio climático, este recurso se ha ido 
agotando, por lo que la escasez se hace notar, es-
pecialmente en el periodo estival”.

De ahí que este acuerdo invite a soñar con un futu-
ro más sólido, sabiendo que habrá agua con la que 
poder dar uno de los servicios básicos a la pobla-
ción.

Para el edil, formar parte de la Tubería Manchega 
es mucho más que pertenecer a un grupo de mu-
nicipios con necesitan asegurarse el agua. “La ad-
hesión de Caracuel a la Tubería Manchega, supone 
que no haya restricciones en el abastecimiento, 
supone los vecinos que se han marchado puedan 
apostar por retornar a su localidad, supone que se 
puedan asentar negocios, supone que aparezcan 
jóvenes emprendedores…”, o lo que es lo mismo, 
supone que el municipio pueda tener esperanzas 
de futuro.

“Agua es sinónimo de vida. Si se asegura el abaste-
cimiento, primero humano y después en los secto-
res primarios, recuperar población en los pequeños 
municipios es una consecuencia casi segura”. Por 
ejemplo, explica, “los jóvenes que quieren empren-
der un negocio ganadero o agrícola en estas po-
blaciones, tienen que valorar muchas cosas, siendo 
prioritario el abastecimiento de agua y el coste que 
les supondrá ese abastecimiento. Son cuestiones 
que acaban por decantar la balanza”.  Por tanto, se 
pregunta, “¿se pueden generar proyectos sin que 
haya un abastecimiento de agua?”.
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AGAPITO PORTILLO, VICECONSEJERO DE MEDIO RURAL

“El regadío tiene 
un papel básico 

en el campo 
castellanomanchego”

La sequía es uno de los factores más negativos para el campo. El agua es 
vital para la actividad agraria y ganadera, y su escasez provoca caídas en 
los rendimientos. El cambio climático -que está consolidando la reduc-
ción de precipitaciones- supone una gran preocupación para los produc-
tores de Castilla-La Mancha, una de las regiones con más tradición agrí-
cola. Cuenta con 582.767 hectáreas de regadío, el 15% del total de tierra 
cultivada, y los productores piden aumentar la superfi cie para mejorar 
las producciones, generar más riqueza y frenar el éxodo rural. Por ello, el 
Gobierno autonómico se siente cómplice de los agricultores y ganaderos, 
según Agapito Portillo, viceconsejero de Medio Rural, y convoca de forma 
sistemática ayudas para optimizar las explotaciones. En una entrevista, 
Portillo  recuerda la importancia del respaldo económico a la moderniza-
ción y transformación de regadíos, así como destaca el papel que tendrá 
la Tubería a la Llanura Manchega para el consumo humano. En conjunto, 
sostiene el viceconsejero, Agricultura trabaja para seguir fortaleciendo al 
sector primario, y para seguir consolidando el potencial de la industria 
agroalimentaria, que copa el 18% del PIB regional.

Texto: Julia Yébenes
Fotos: Elena Rosa y Carlos Díaz

PREGUNTA.- Ante la situación de sequía que persiste (aun-
que llovió en diciembre), hay previstas medidas de apoyo, 
dentro de las competencias de la Consejería para paliar 
los efectos de la falta de agua?
RESPUESTA.- En estos momentos, nos encontramos a fi -
nales del invierno, una época que climatológicamente se 
caracteriza por bajas temperaturas y escasa pluviometría. 
Por tanto, aunque se viene arrastrando una situación de es-

casez de agua, hay que estar atentos a la evolución del clima en cuanto a 
precipitaciones y temperaturas en esta próxima primavera, época en la que 
habitualmente las lluvias son más importantes.

En este sentido, por ejemplo, la Confederación Hidrográfi ca del Guadiana 
(CHG) tiene convocada para el 30 de marzo la junta de gobierno, y entre 
los puntos a tratar se encuentra la revisión del Plan Especial de Sequía de 
la cuenca. En estas reuniones se verá la evolución de las masas de aguas, 
en especial las superfi ciales, y las posibles compensaciones, a la luz de los 
datos que puedan existir, dentro de los correspondientes planes de sequía.

La consejería, por su parte, convoca de forma sistemática ayudas para la 
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mejora de explotaciones, con las que agricultores 
y ganaderos pueden incluir inversiones tenden-
tes a mitigar los efectos de la sequía, semejantes a 
abrevaderos, cubas, o depósitos. Les ayudan a es-
tar preparados ante posibles épocas de escasez de 
precipitaciones.

Igualmente, las líneas de seguros agrarios contem-
plan este tipo de cobertura de daños por sequía. 
En este ámbito, la Consejería ha casi duplicado los 
fondos disponibles desde 2015 para subvencionar 
diferentes pólizas de seguros, entre las que se en-
cuentran las coberturas por sequía.

Igualmente, la consejería comunica cada año al 
ministerio de Agricultura los municipios afectados 
por episodios climáticos, como la sequía, al objeto 
de que el Estado publique la correspondiente re-
ducción del rendimiento neto de los módulos de la 
actividad agraria en el IRPF.

En defi nitiva, existen una serie de mecanismos 
habituales que ayudan a nuestros agricultores y 
ganaderos a paliar los efectos de las cada vez más 
recurrentes sequías. En todo caso, desde la conse-
jería estaremos vigilantes con la evolución climáti-
ca de los próximos meses, para ir tomando las de-
cisiones que sean pudieran ser necesarias en cada 
momento.

P.- La Confederación Hidrográfi ca del Guadiana 
(CHG) ha recortado el 10% en las concesiones en 
aguas subterráneas, ¿qué opina? Por otro lado, la 
Junta ha publicado la última convocatoria para 
la modernización y transformación de regadíos, 
¿cuánta inversión se ha comprometido y cuál es 
el montante gastado de los últimos años en esta 
materia?
R.- En primer lugar quisiera recordar que la Con-
sejería de Agricultura, a través de su representante, 
se manifestó ante la CHG en contra de cualquier 
recorte sobre las concesiones que tienen los agri-
cultores. Las dotaciones en este año ya están de-
cididas y, en todo caso, solo cabe el levantamiento 
de esas reducciones si la situación mejora. Estamos 
a la espera de ver qué posición tiene la CHG en las 
próximas Juntas de Gobierno, con el fi n de poder 
manifestar nuestra posición.

En cuanto a la última convocatoria para la moder-
nización y transformación de regadíos, está inicial-
mente dotada con 15 millones de euros, que podrán 
ser ampliables en función del interés que muestren 
los posibles benefi ciarios en la ayuda. Destacar que 
la orden contiene un cambio respecto a las ante-
riores, como es que la ayuda puede llegar a alcan-
zar hasta el 90% de la inversión, dependiendo del 
tipo y la modalidad de regadío. Hay que recordar, 
igualmente, que la superfi cie de riego regional se 
sitúa en el 15%, muy por debajo de territorios si-
milares. Aún así, desde el año 2015, Castilla-La 
Mancha está registrando la mayor inversión de la 
Administración hasta el momento, con 261 millo-
nes de euros, que se han distribuido entre más de 
20.000 agricultores y 75.000 hectáreas. Son polí-
ticas dirigidas a modernizar y hacer más efi ciente 
los sistemas de regadío, con el fi n de que nuestros 
agricultores tengan acceso al agua para poder te-
ner unas explotaciones rentables.

Por otro lado, desde la Consejería de Agricultura 

se ha fi rmado un convenio con la Universidad de 
Castilla-La Mancha (UCLM) y el Instituto Técnico 
Agronómico Provincial (ITAP) de Albacete, para 
poner en marcha un proyecto de transferencia de 
conocimiento científi co dirigido a nuestros agri-
cultores, con el objetivo de alcanzar una mejor y 
más efi ciente gestión del recurso agua.

P.- En estas ayudas se incluyen subvenciones a 
los proyectos de mejora de regadío social, como 
las de Ciudad Real en la Comunidad de Regantes 
del Pantano de Peñarroya -ya terminada- o la del 
Gasset, en plena obra. ¿Cuáles son los benefi cios 
de este tipo de infraestructuras para los regantes 
comuneros?
R.- Son inversiones que repercuten en una mayor 
sostenibilidad ambiental del regadío, y ayudan a 
impulsar un uso más efi ciente del agua. Por ello, 
a la convocatoria actual puede concurrir cualquier 
comunidad de regantes que quiera seguir moder-
nizando su regadío, como los de dichas comuni-
dades.

En el caso del Gasset, con 305 regantes, la trans-
formación permitirá pasar de 200 a 900 hectáreas 
de riego efectivo, gracias a una inversión de más 
de 5 millones de euros, de los que la Consejería de 
Agricultura ha subvencionado el 50%, es decir, 2,5 
millones.

En Peñarroya, con 2.700 regantes y 7.800 hectáreas 
de riego, han concurrido a las dos últimas convo-
catorias de la Consejería, que incluyen entre otras 
inversiones la instalación de placas fotovoltaicas y, 
además, se van a invertir 22,5 millones de euros, 
con una importante ayuda tanto del MAPA -a través 
de la SEIASA- como del propio Gobierno de Casti-
lla-La Mancha, que servirá entre otras cuestiones, 
para realizar inversiones en efi ciencia energética. 
Así, repercutirá en un importante ahorro energéti-
co y ayudará a la sostenibilidad del regadío.

P.- El 85% de la superfi cie agrícola de Castilla-La 

Mancha es de secano, ¿cómo cree, con las restric-
ciones, va a ser el futuro del campo regional?

R.- El futuro regional pasa, indudablemente, por 
tener una agricultura efi ciente y sostenible, como 
productora de alimentos de calidad. Esta sosteni-
bilidad pasa por ser ambiental, económica y social, 
como no puede ser de otra manera. Y el regadío 
tiene y tendrá un papel importante en el campo 
castellanomanchego, como herramienta funda-
mental en la fi jación de población al territorio, y 
ahí el Gobierno regional estará siempre al lado de 
los agricultores.

P.- ¿Y cómo valora la petición por los agricultores 
de más infraestructuras, incluso desviando agua 
del trasvase?

R.- La tubería a la Llanura Manchega es una obra 
importantísima para la Comunidad Autónoma, ya 
que va a suponer que muchos habitantes de la re-
gión tengan garantizado el acceso a agua de cali-
dad para beber en cantidad sufi ciente, y además 
quitará presión a los acuíferos al dejarse de extraer 
esa cantidad de agua para beber.

Quiero recordar que esta infraestructura, en la que 
se invirtieron 300 millones de euros, se pondrá en 
uso por fi n el 29 de marzo, comenzando por el ra-
mal nororiental, para llevar inicialmente agua a 15 
municipios, con cerca de 100.000 habitantes, por 
un volumen de 12 hectómetros cúbicos. Alcanza-
rán los 50 cuando se completen el resto de rama-
les. Todo ello sin añadir agua adicional a la que se 
detrae de los pantanos de cabecera. Esta cantidad 
se retirará de la que se envía al Levante por medio 
del trasvase.

Por tanto, creo que la Tubería a la Llanura Man-
chega, una vez puesta en marcha, demostrará por 
todo lo que he expresado, la importancia para que 
tiene para el conjunto de la región, y para todos sus 
ciudadanos.
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Casimiro Pastor: “Tenemos que agradecer a 
la ciudadanía la manera de involucrarse en el 

ahorro y el uso responsable del agua”
Casimiro Pastor, presidente de la Mancomu-
nidad de Servicios del Gasset, organismo en-
cargado de garantizar el suministro de agua 
potable a las 110.000 personas que beben de él, 
destaca que en este momento el agua embalsada 
dentro del Gasset es de 16 hectómetros cúbicos, 
mientras que el embalse de Torre de Abraham, 
tiene 42 hectómetros cúbicos de agua embalsa-
da, lo que “nos garantiza agua para los próximos 
18 meses, siempre que no llueva”. Pastor analiza 
para Lanza la celebración del Día Mundial del 
Agua y destaca la importancia de hacer un uso 
responsable de la misma

Texto: Fran Solís
Foto: Elena Rosa

Pregunta: Para Casimiro Pastor, 
¿Qué supone la celebración del 
Día Mundial del Agua?
Respuesta: Es un recordatorio 
que indica que el agua es un ele-
mento absolutamente necesario 
para la vida y que debemos cuidar 
como algo que no es inagotable, 

sino que hay que protegerla para que nos dure el 
tiempo que la necesitemos.

También pone de relieve la importancia que el 
agua representa en nuestra vida, motivo por el 
cual, la tenemos que cuidar. El lema que tene-
mos dice que ‘el Gasset te necesita, cuida cada 
gota’. Tenemos que mirar por cada gota de agua, 
y cuando no sea absolutamente necesario sacar 
agua del grifo, tiene que estar cerrado.

Cada uno de nosotros en nuestros respectivos 
ámbitos, tanto en el hogar, como en el trabajo y 
en el del ocio, que son donde habitualmente nos 
solemos mover, tenemos que cuidar cada gota de 
agua potable, utilizando sólo la que necesitemos.

Es muy importante que todos estemos mentali-
zados con el uso responsable del agua.

P: ¿Qué importancia tiene la concienciación de 
la población en este sentido?
R: La ciudadanía está respondiendo muy bien y 
está siendo muy responsable. Me refi ero al ámbi-
to de la Mancomunidad y de las siete poblaciones 
que estamos mancomunadas en torno al embalse 
del Gasset: Ciudad Real, Miguelturra, Carrión de 
Calatrava, Torralba de Calatrava, Alcolea, Poblete 
y Picón.

Desde estas siete poblaciones estamos cuidan-
do muy bien el agua y estamos llegando prácti-
camente a ese 15% que se nos exige por parte 
de Confederación Hidrográfi ca de Guadiana en 
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el estado actual que tenemos de emergencia por 
sequía.

Por un lado, hay que agradecer el cumplimien-
to de la ciudadanía, mientras que, de otro lado, 
tenemos que mantener el espíritu de ahorro del 
agua en activo.

P: ¿Durante cuánto tiempo está garantizada el 
agua para las 110.000 personas que beben del 
pantano del Gasset, entre ellas, los habitantes 
de Ciudad Real?
R: En este momento tenemos 16 hectómetros 
cúbicos en el embalse del Gasset, y en el Torre 
de Abraham tenemos 42 hectómetros cúbicos, lo 
que nos garantiza agua para los próximos 18 me-
ses, siempre y cuando no llueva. Todavía quedan 
algunos días de invierno y nos falta la primavera.

La borrasca Efrain nos vino muy bien en cuanto 
a la recarga que supuso en ambos embalses den-
tro del sistema Torre de Abraham-Gasset, don-
de estábamos con unas reservas muy escasas. Y 
esa recarga nos ha dado tranquilidad de cara al 
próximo verano. Esperamos que en lo que que-
da de invierno y durante la primavera las lluvias 
permitan que podamos seguir recargando los 
embalses, algo que es importante para la super-
vivencia.

P: ¿Cómo está siendo el año hidrológico?

R: En general, la borrasca Efrain ha salvado lo que 
llevamos de año hidrológico, pero, en conjunto, 
no está siendo un año excesivamente generoso.

P: Desde la Mancomunidad de Servicios del 
Gasset, ¿de qué manera se involucran en con el 
cuidado del medio ambiente y la reducción del 
consumo del agua?
R: En la Mancomunidad hacemos campañas pu-
blicitarias y un seguimiento del rendimiento del 
agua que, en estos momentos, estamos en tor-
no al 95% en alta presión, y superando el 80% 
en baja presión, es decir, que tenemos un rendi-

miento muy bueno dentro de nuestro ámbito en 
lo relativo al ahorro del agua y la involucración 
con el medio ambiente.

Asimismo, la Estación de Tratamiento de Agua 
Potable recibe visitas de escolares y de otros 
ámbitos donde se les explica el ciclo integral del 
agua y cómo se tiene que ahorrar agua. Los niños 
y las niñas son unos excelentes embajadores en 
sus respectivos hogares de lo que ven sobre el 
funcionamiento del ciclo del agua y sobre qué es 
lo que hay que hacer para ahorrar agua, es decir, 
cómo se tienen que usar los aparatos de lavado; 
cómo se tiene que usar el grifo, etc.

P: Este año el lema del Día Mundial del Agua es 
‘La importancia del agua’. Como presidente de 
la Mancomunidad del Gasset, ¿Quiere mandar 
algún mensaje a la ciudadanía referente a la im-
portancia del agua?
R: El mensaje está lanzado ya con la publicidad 
que hacemos: ‘el Gasset te necesita, cuida cada 
gota’, y eso es muy importante.
A la ciudadanía hay que agradecerle su manera 
de involucrarse en el ahorro y el uso responsable 
del agua. Debemos continuar en ese mismo ni-
vel de ahorro de agua. Y, si incluso conseguimos 
ahorrar un poco más, nos vendrá bien a todos, 
porque somos una mancomunidad muy respon-
sable con el uso del agua y así debemos seguir 
siendo.
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LA LUNA. La luna representa para la mayoría de los afi cionados a la astronomía, un recurso inagotable de posibilidades de observación con su tele
Hemos elegido para esta quincena, dos imágenes repletas de detalles impresionantes que muestran cómo es la superfi cie de nuestro satélite, caden
podemos encontrar en un libro especializado, la Luna no deja indiferente a nadie que la observa a través de un telescopio. Imagen 1. Destaca la cordil
montes Cáucaso cuyo fi nal hacia el sur deja un pasillo que une el mar de la Serenidad a la derecha y Mar de las lluvias a la izquierda. En este último dest
apreciar el polo sur lunar repleto de cráteres, accidente predominante en esta región. En el centro el imponente Clavius con 225 km de diámetro y 3,
formaciones montañosas en el centro y parees escarpadas en varios anillos. Otros muchos cráteres pueblan la zona, testimonio incuestionable del b
blogs/postales-del-universo/                                                                                                                                                                                                                             

Postales del Universo
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escopio. Si a simple vista, nos ofrece más detalles que cualquier otro objeto celeste, con instrumentos ópticos nos brinda un espectáculo inigualable. 
nas montañosas, cráteres, planicies, grietas, crestas, y picos de más de 5500 metros de altura. Sin duda, contando con la información detallada que 
llera de los Alpes con su valle alpino en forma de espada en la parte superior central, a su derecha los cráteres Aristóteles y Eudoxus. En el centro los 
tacan los cráteres Autolycus y Aristillus . Finalmente, abajo sobresale parte de la cordillera de los montes Apeninos. Imagen 2. En esta imagen podemos 
,5km de profundidad es el mayor cráter de la Luna, está salpicado de otros cráteres más pequeños como resultado de eventos posteriores.  Destacan 
ombardeo meteorítico que sufrió nuestro satélite poco tiempo después de su formación. Información extendida en: https://www.lanzadigital.com/
                                                                                                                                                                     Foto:  Ramón Sobrino Muñoz. Obs. Astro. Del INEI-UCLM
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Aquona impulsa la gestión efi ciente 
y tecnológica del agua para hacer frente 

al cambio climático
El cambio climático es un desafío para el acceso 
futuro al agua. Habrá menos recursos disponibles 
y las sequías serán más severas y habituales. Em-
presas como Aquona trabajan ya en Castilla-La 
Mancha para aportar efi ciencia, tecnología, digi-
talización y conocimiento a la gestión de un bien 
cada vez más escaso y necesario

Texto y Foto: Lanza

El agua es vida. Sin ella no hay bien-
estar ni prosperidad. Y no pode-
mos darla por asegurada. Basta ver 
el periodo de sequía que está atra-
vesando la Península, con los em-
balses del país situados en torno 
al 50%, un 12% menos que la me-
dia de la última década, para darse 

cuenta de lo escasos e impredecibles que son los 
recursos hídricos y apreciar hasta qué punto de-
pendemos de un clima cada vez más inestable para 
garantizar el acceso a ellos. 

El cambio climático ha intensifi cado los episodios 
de sequía, las temperaturas son cada vez más ele-
vadas y, cuando llueve, lo hace de forma irregular 
y a menudo torrencial y difícil de manejar. España 
es uno de los países europeos más afectados por 
el calentamiento global. Sufrimos episodios me-
teorológicos cada vez más frecuentes y extremos, 
como sequías o inundaciones.

Solo un cambio de enfoque puede ayudarnos a ga-
rantizar el acceso a un recurso natural insustitui-
ble. Esa transformación la abanderan ya empresas 
como Aquona, que atiende las necesidades de 1,1 
millones de personas en 130 municipios de Casti-
lla-La Mancha y Castilla y León. En colaboración 
con las administraciones públicas, Aquona compa-
ñía del grupo Agbar, con más de 50 años de ex-
periencia, impulsa un nuevo modelo circular, em-
pleando conocimientos, innovación, tecnología y 
digitalización para el mejor uso de recursos esca-
sos como el agua, como informa la empresa.

Transformación en tres dimensiones
El Día Mundial del Agua, que se celebra el 22 de 
marzo, pone este año el foco en la necesidad de 
acelerar los cambios para realizar una gestión sos-
tenible de los recursos hídricos. Aboga por garan-
tizar que toda la población del planeta tenga agua 
potable disponible y acceso al saneamiento en el 
año 2030, como establece el Objetivo de Desarrollo 
Sostenible (ODS) número 6 de la ONU.

En las últimas décadas nuestro país ha logrado ga-
rantizar el acceso al agua potable y el saneamien-
to a toda la población y la gestión diaria de estas 
cuestiones corre a cargo de empresas que aplican 

el conocimiento, la tecnología y la innovación. El 
desafío es cómo seguir manteniendo los estánda-
res que disfrutamos actualmente como parte del 
mundo desarrollado, y hacerlo en un contexto de 
cambio climático.

El lema de este año de la ONU para el Día Mundial 
del Agua apuesta por “acelerar el esfuerzo” para 
garantizar el agua del futuro. Para acelerar ese 
cambio, Aquona está llevando a cabo un proceso 
de transformación que tiene una triple dimensión: 
ecológica, digital y social. 

Esto conduce a la mejora del servicio en todos los 
sentidos, desde el cuidado del recurso hídrico en 
general a la atención de las necesidades de las per-
sonas y la sociedad en conjunto y la sostenibilidad 
de una gestión cada vez más efi ciente gracias a un 
exitoso modelo de colaboración público-privada. 

Desde el ámbito ecológico, como señala Aquona, 
la empresa aplica las mejores tecnologías dispo-
nibles para suministrar 89 hectómetros cúbicos 
de agua potable al año, es decir, el equivalente a 
35.000 piscinas olímpicas producidas en un total 
de 53 estaciones de tratamiento de agua potable 
(ETAP). Además, en las 73 estaciones de depuración 
de aguas residuales (EDAR) que gestiona Aquona, 
se tratan cada año 45,3 hectómetros, que son de-
vueltos en buenas condiciones a los ríos o emplea-
dos para otros usos.

Al mismo tiempo, los gases emitidos en el proceso 
de emplean para la cogeneración de 2,3 millones de 
kWh de energía verde, que se suman al millón de 
kWh producidos mediante la energía fotovoltaica, 

lo que contribuye a potenciar el autoabastecimien-
to de la actividad y a combatir el cambio climático. 

La transformación en la que está inmersa la compa-
ñía incorpora como eje transversal la digitalización, 
que permite optimizar la operación de las instala-
ciones gracias a la medición continua y el control 
remoto, y también mejorar la atención a los re-
querimientos de cada usuario. El Programa Conti-
go, implantado por Aquona en Castilla-La Mancha, 
permite prestar un servicio continuo y multicanal a 
los usuarios, adaptado a todo tipo de personas, in-
cluidos los colectivos en situación de vulnerabilidad. 

En ese sentido, Aquona mantiene un fi rme compro-
miso social en todos los municipios en los que está 
presente, a través de la habilitación de fondos y ta-
rifas sociales, para no dejar a nadie atrás y asegurar 
que todas las personas tienen garantizado el acceso 
al agua.  Además, la empresa ha forjado alianzas con 
administraciones y actores de toda la comunidad 
autónoma, para contribuir al desarrollo local. Por 
ejemplo, en relación con la educación la puesta en 
marcha de iniciativas como Aqualogía, para dar a 
conocer el ciclo del agua y fomentar un uso efi cien-
te del recurso hídrico entre el alumnado de Primaria 
o el programa Aquae STEM, junto con la Fundación 
Aquae, para fomentar las vocaciones científi cas en 
las niñas. Ambos proyectos se desarrollan en cen-
tros educativos de Castilla-La Mancha. 

En palabras de Jesús García del Valle, gerente de 
Aquona, “la transformación digital, la economía cir-
cular y un arraigado compromiso social son nues-
tras claves para hacer de la gestión del agua motor 
de transición ecológica en Castilla-La Mancha”.
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“El tamaño medio superior a 
otras provincias de los pueblos de 
Ciudad Real facilita la gestión de 

las aguas residuales”

Texto: Fran Solís
Fotografías: JCCM

El director-gerente de la Agencia del Agua, José Manuel Martín Aparicio, indica que el 
agua tiene una importancia “existencial para Castilla-La Mancha”, al tratarse de una 
región seca y que “no tiene acceso al mar, como otras regiones, que pueden obtener de 
ahí agua desalada”. A este respecto indica que el sector agroalimentario, “vital para la 
región, no es viable sin agua”, motivo por el cual considera que es necesario dedicar un 
día en el que el agua sea el centro de atención en Castilla-La Mancha. También analiza 
la gestión de los detritos en los pueblos más pequeños de la provincia y la importancia 
de las estaciones de aguas residuales en la región

DÍA MUNDIAL DEL AGUA

Pregunta: ¿Cómo se gestionan los de-
tritos en los pueblos más pequeños 
de la provincia para los que no es ne-
cesario tener una depuradora?
Respuesta: La Directiva Europea so-
bre el Tratamiento de Aguas residuales 
Urbanas (Directiva 91/271 CEE) esta-
blece la obligación de que los vertidos 

de aglomeraciones urbanas de menos de 2.000 habi-
tantes equivalentes (h-e), que es la unidad de medida 
para calcular la carga de una depuradora, reciban un 
tratamiento adecuado cuando el vertido se realice en 
aguas dulces (ríos, arroyos…). A diferencia de lo que 
sucede con las aglomeraciones urbanas mayores de 
2.000 h-e, la directiva no concreta en qué consiste ese 
tratamiento adecuado. En cualquier caso, la Directiva 
Marco del Agua (Directiva 2000/60/CE) exige a los 
estados miembros alcanzar el buen estado de las ma-
sas de agua. 

La casuística en Castilla-La Mancha es muy variada, 
pues tenemos 919 municipios. Hay pueblos pequeños 
que cuentan con un sistema de depuración adecuado. 
La propia administración regional gestiona 143 depu-
radoras que dan servicio a municipios de menos de 
2.000 h-e. En otros casos, se trata de una asignatura 
pendiente, aunque la concienciación ciudadana y polí-
tica es cada vez más acusada ante la necesidad de que 
todas las aguas residuales sean objeto de tratamiento 
antes de su vertido.

P: ¿A partir de qué número de habitantes resulta 
obligatorio para una localidad de la provincia de Ciu-
dad Real o de Castilla-La Mancha disponer de una 
depuradora?
R: Las directivas europeas establecen la obligación de 
tratar las aguas en todos los casos, salvo que el vertido 

no afecte a la calidad del medio receptor. Como es ló-
gico, el grado de exigencia es mayor cuanto mayor es 
la aglomeración urbana o cuando el vertido se produ-
ce en zonas sensibles.

P: ¿Existe alguna población en la provincia que des-
taque o sea referente a la hora de retirar los agentes 
contaminantes sólidos y orgánicos del agua? 
R: La provincia de Ciudad Real cuenta con una ven-
taja comparativa importante a este respecto. Sus po-

blaciones tienen un tamaño medio muy superior al de 
otras provincias, lo que facilita la gestión de las aguas 
residuales. Hay que tener en cuenta que el factor esca-
la en materia de depuración es muy determinante en 
cuanto a su viabilidad técnica y económica.

Tenemos, por ejemplo, Valdepeñas, con una EDAR di-
señada para 200.000 h-e, o Tomelloso, diseñada para 
141.000 h-e, o la EDAR de Almagro-Bolaños de Cala-
trava, diseñada para 71.167 h-e. Todas ellas depurando 

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Lanza. #25,319, 17/3/2023.



Lanza
Semanario de La Mancha 25 17/03/2023

DÍA MUNDIAL DEL AGUA

y devolviendo el agua tratada al medio de acuerdo con 
los requisitos que establece la legislación.

P: ¿Qué supuso para Castilla-La Mancha la llegada de 
las depuradoras y de las estaciones de aguas residua-
les?
R: La importancia de la depuración de aguas residuales 
es absolutamente trascendental. El agua se ha conver-
tido en un recurso muy escaso que hay que valorar en 
todas sus facetas. La preservación y mejora de nues-
tros ecosistemas está indisolublemente unida a ríos 
limpios. Por otra parte, la potencialidad económica de 
la reutilización es, ya no una opción, sino una obliga-
ción en un contexto de cambio climático y reducción 
de aportaciones de agua como el actual.

Castilla-La Mancha emprendió hace ya años este ca-
mino. El Gobierno regional gestiona 238 EDAR, que 
prestan servicio a 246 municipios. Y somos conscien-
tes de que aún queda mucho trabajo por hacer, por-
que, como decíamos antes, tenemos 919 municipios 
en la región y más de 1.500 núcleos urbanos. 

La determinación de este Gobierno es culminar el tra-
bajo y para ello estamos ejecutando un plan de inver-
siones de más de 600 millones de euros que afecta-
rán a más de 630 actuaciones para conseguir que, en 
aproximadamente 10 años, el 100% de las aguas resi-
duales que se generan en Castilla-La Mancha vuelvan 
a los cauces depuradas y en las mejores condiciones. 

P: ¿Qué políticas lleva a cabo el Gobierno regional 
para mejorar la calidad del agua?
Las políticas regionales destinadas a mejorar la calidad 
del agua se orientan hacia los tres ejes principales de la 
acción de gobierno en la materia: planifi cación, abas-
tecimiento y depuración. 

En materia de planifi cación, el gobierno regional de-
fi ende, como ha hecho siempre, los intereses hídricos 
de Castilla-La Mancha. Ya se trate de reducir los tras-
vases, de apoyar a los municipios ribereños, de mejo-
rar la calidad del Tajo, de encontrar soluciones soste-
nibles para el regadío en el alto Guadiana, la Mancha 
Oriental o la cabecera del Segura, etc. La calidad del 
agua pasa necesariamente por disponer de más y me-
jores recursos, y en ello trabajamos a diario.

En materia de abastecimiento, la actuación del Go-
bierno regional se ejerce a través de la Agencia del 
Agua, organismo autónomo dependiente de la Conse-
jería de Agricultura, Agua y Desarrollo Rural que dirige 
Francisco Martínez Arroyo, ya sea de forma directa o 
por medio de la entidad de derecho público Infraes-
tructuras del Agua de Castilla-La Mancha (IACLM). 
Esta entidad gestiona 8 sistemas de abastecimiento 
en alta, que prestan servicio a 178 municipios de la re-
gión, donde viven más de 450.000 personas. Suminis-
tra agua bruta, por ejemplo, en la Mancomunidad del 
río Algodor, a 45 municipios que abastecen a más de 
158.000 habitantes.

Además de lo anterior, la Agencia del Agua ayuda a 

pequeños municipios de la región a mejorar sus siste-
mas de abastecimiento y saneamiento. Por medio de 
actuaciones, generalmente de pequeña envergadura, 
construimos nuevos depósitos, perforamos y equipa-
mos sondeos, ampliamos y mejoramos manantiales, e 
instalamos nuevas conducciones. En esta legislatura 
hemos invertido en más de 120 actuaciones de esta 
naturaleza. Se trata de pequeñas inversiones, aunque 
enormes para los pequeños municipios donde se ha-
cen, que tienen una enorme trascendencia para la me-
jora de la calidad de vida en el medio rural.

También en materia de abastecimiento, la llegada de 
los Fondos de Recuperación, Transformación y Resi-
liencia nos ha permitido contar con 10,88 millones de 
euros destinados a mejorar el abastecimiento y reducir 
las pérdidas en las redes de distribución. Han optado 
a esta ayuda numerosos ayuntamientos de Castilla-La 
Mancha.  139 pueblos han resultado adjudicatarios de 
la ayuda.  

Por último, pero no menos importante, actuamos para 
mejorar la depuración, generalmente a través de la 
entidad pública IACLM. Ya hemos construido nume-
rosas depuradoras y actualmente gestionamos 238 
EDAR que prestan servicio en 246 municipios, en los 
que viven cerca de 490.000 personas. Como ya he 
dicho anteriormente, aún nos queda mucho trabajo 
por hacer, pero la mejora integral del tratamiento de 
nuestras aguas residuales es sin duda una prioridad 
absoluta del Gobierno regional que preside Emiliano 
García-Page. 

P: El Gobierno de Castilla-La Mancha invierte actual-
mente 66 millones de euros en la construcción de 16 
Estaciones Depuradoras de Aguas Residuales (EDAR) 
repartidas por todo el territorio. ¿Signifi ca esto que 

Hay pueblos pequeños que 
cuentan con un sistema de 
depuración adecuado. La 
propia administración regional 
gestiona 143 depuradoras que 
dan servicio a municipios de 
menos de 2.000 h-e
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la Junta muestra su compromiso para que no quede 
ni una sola gota de agua sin depurar?
R: Así es. Actualmente estamos ejecutando o tene-
mos en licitación 19 EDAR, que suman un presupuesto 
aproximado de 70 millones de euros. Se trata de un 
presupuesto ambicioso que pone de manifi esto el 
compromiso de este Gobierno. También ayuda a este 
esfuerzo los 15,9 millones de euros que han llegado a 
nuestra región para este fi n con cargo a los Fondos de 
Recuperación, Transformación y Resiliencia. 

Nuestro compromiso es que el 100% de las aguas resi-
duales de la región se viertan al medio en condiciones 
adecuadas, con arreglo a la normativa nacional y eu-
ropea en la materia. Para ello es necesario un esfuerzo 
inversor enorme, en el que estamos comprometidos.

P: ¿Qué importancia tiene para Castilla-La Mancha y 
para Ciudad Real el Día Mundial del Agua?
R: La nuestra es una región seca. Esto no es una opi-
nión, es un hecho. La importancia del agua es existen-
cial para Castilla-La Mancha. Nosotros no tenemos 
acceso al mar, como otras regiones, que pueden ob-
tener de ahí agua desalada. Por otra parte, el sector 
agroalimentario, vital para nuestra región, no es viable 
sin agua. Por eso es importantísimo dedicar un día en 
el que el agua sea el centro de atención en Castilla-La 

Mancha, un día de celebración y también de reivin-
dicación. El agua tiene que servirnos, entre otras co-
sas, para unirnos, para que desde Castilla-La Mancha 
exista una única voz que defi enda los intereses de la 
región. 

P: ¿Es necesario concienciar a la población sobre un 
correcto uso de la misma y de no malgastarla y tener 
reservas para cuando vengan épocas de menos llu-
vias o sequías?
R: Por supuesto. Como se ha dicho, la escasez cre-
ciente del recurso es algo que está más allá de nuestro 
control, es algo que tenemos que conllevar y gestionar. 
La optimización en el uso del recurso no es una opción 
sino una absoluta necesidad. 

En lo que se refi ere a las reservas, la situación central 
de nuestra región en España ha convertido a Casti-
lla-La Mancha en un gran reservorio de agua. Esto es 
especialmente relevante en las cuencas del Tajo, Júcar 
y Segura cuando hablamos de agua superfi cial; y en 
las del Guadiana, y también el Júcar, cuando nos refe-
rimos a aguas subterráneas. Como sabemos, tradicio-
nalmente esa agua embalsada se ha empleado mayo-
ritariamente aguas abajo de nuestra región, en zonas 
más ricas y pobladas, incluso forzando artifi cialmente 
que el alto Tajo desagüe la mitad de sus recursos al 

Segura. Por estas razones, el Gobierno regional, desde 
hace años, ha reivindicado que las primeras necesida-
des que hay que satisfacer son las del territorio donde 
se encuentra el agua.         

P: ¿Cómo se encuentra, en general, el abastecimiento 
de agua en la provincia de Ciudad Real? ¿Cree que 
puede haber problemas en el futuro?
R: La provincia de Ciudad Real cuenta con un as en 
la manga, un activo fundamental en materia de abas-
tecimiento que está a punto de desplegar su funcio-
nalidad. Se trata del Sistema de Abastecimiento a la 
Llanura Manchega o Tubería Manchega, una infraes-
tructura en la que se han invertido cientos de millones 
de euros de dinero público y que hasta ahora estaban 
enterrados sin usarse. Vamos a iniciar en breve la ex-
plotación del sistema con los primeros municipios 
que han suscrito los convenios en el primer ramal del 
sistema, el nororiental, en el que dos municipios de 
Ciudad Real, Pedro Muñoz y Socuéllamos, van a poder 
empezar a recibir agua para consumo urbano, es decir, 
para beber, muy pronto. El presidente García-Page va 
a inaugurar este ramal el próximo 29 de marzo. Con-
fi amos en que, en un futuro próximo, la Tubería a la 
Llanura Manchega proporcione agua para gran parte 
de la provincia, lo que favorecerá el desarrollo de la 
provincia.
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Deportes
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Fernando González-Mohíno Mayora-
las (14/11/1990. Daimiel) es un atleta y 
profesor e investigador en la Universi-
dad de Castilla-La Mancha (UCLM) y en 
la Universidad Nebrija de Madrid. Fer-
nando es Graduado en Ciencias de la 
Actividad Física y del Deporte-Ciencias 
del deporte por la UCLM y es profesor 

de las asignaturas de Teoría y Práctica del Entrena-
miento Deportivo, Control y Valoración del Rendi-
miento Deportivo, Rendimiento en Atletismo y Fisio-
logía del Ejercicio.

González-Mohíno se describe como “un chico que 
dedica su vida al deporte, y en concreto al Atletis-
mo. Mi día a día tanto como deportista como inves-
tigador/profesor se centra en este deporte, tanto 
practicándolo a diario en mis entrenamientos, como 
enseñándolo en clases teóricas o prácticas en las 
universidades en las que trabajo o investigando sobre 
cómo mejorar el rendimiento de los atletas”.

A pesar de ser natural de Daimiel, Fernando reside 
en Toledo por trabajo, pero “voy todos los fi nes de 
semana allí, donde tengo a mi familia, a mi pareja y 
me gusta pasar tiempo en el pueblo. Por trabajo vivo 
en Toledo, que es una ciudad perfecta para vivir, pero 
siempre me gusta volver al pueblo los fi nes de sema-
na”.

En cuanto al atletismo, González-Mohíno no escogió 
este deporte simplemente “empecé a practicar ac-
tividades de deportes muy variados, y en algún mo-
mento nos apuntaron a Atletismo a mi hermano, a mí 

y a varios primos míos. Al cabo de unos años sólo me 
mantuve yo practicándolo y…hasta ahora”.

Su afi ción por el atletismo viene “básicamente de la 
práctica. Vas entrenando, compites, ves que se te da 
bien y eso hace que haya una retroalimentación po-
sitiva y cada vez te enganches más. Ahora mismo no 
concibo mi vida sin esas horas diarias que le dedicas 
a entrenar”.

Fernando empezó a practicar atletismo siendo un 
niño “tendría unos 6-7 años, y posiblemente era el 
más pequeño de las Escuelas Deportivas. Diría que 
me vino muy bien, porque siempre fui muy compe-
titivo. No me gustaba que me ganasen ni entrenan-
do, aunque el resto de los chavales eran mayores que 
yo. Tal vez eso hizo que destacase muy pronto, pero 
durante unos años (tal vez de los 15-20 años) no pro-
gresé mucho, hasta que mi profesor de Atletismo en 
la Facultad se interesó porque entrenase con él. No 
pude negarme”.

De todas las disciplinas que alberga el atletismo, Fer-
nando se decidió por las pruebas de larga distancia 
“creo que porque era donde realmente destacaba 
algo sobre el resto. En las primeras etapas empiezas 
a practicar todas las modalidades, pero realmente 
donde veía que ganaba a los chicos era en las mo-
dalidades de carrera, y más en las de media y larga 
distancia que en velocidad”.

Sobre su día a día, en cuanto a sus clases, entrena-
mientos, Fernando señala que “depende. Por ejem-
plo, en el primer cuatrimestre de este curso, me des-

Texto: Cruz J. Corchero
Fotografías: Juan Antonio Fernández y Circuito Carreras Populares Ciudad Real

El atleta de Daimiel compagina el atletismo de competición en pruebas de medio fondo y fondo 
y además es profesor e investigador en la UCLM y en la Universidad Nebrija de Madrid del Grado de Ciencias 

de la Actividad Física y del Deporte

FERNANDO GONZÁLEZ-MOHÍNO 
una vida entre el Atletismo 

y la Universidad
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plazaba de Toledo a Madrid tres días en semana a dar 
clase, por lo que tenía que entrenar en huecos libres 
que tenía entre clases o luego por las tardes. Y el res-
to de los días que tengo clase aquí en Toledo pues 
algo similar. Es complejo porque no es como un tra-
bajo a turnos o con horario fi jo, cada día tengo clases 
a unas horas distintas entre Toledo y Madrid, por lo 
que la organización diaria es clave para mí. Práctica-
mente adapto las sesiones día a día según como van 
surgiendo los acontecimientos”.

El atleta daimieleño formó parte del Valdepeñas 
Athletics Club y ahora compite con en el Club Atle-
tismo Albacete. Este cambio se ha dado por “moti-
vos puramente deportivos. Considero que necesitaba 
una motivación extra en mi día a día, y sabiendo el 
potente equipo que estaba formando el C.A. Albace-
te, era una oportunidad para centrarme más y seguir 
mejorando para poder tener opciones de entrar en 
sus equipos tan competitivos de Cross y ruta”.

En cuanto a la nueva temporada, el atleta piensa que 
“esta temporada está saliendo todo muy bien, diría 
que casi como lo planifi cado a principio de tempora-
da junto con mi entrenador Martín Velasco. Este año 
hemos incluido una serie de cambios en los entre-
namientos debido a que como sabiamente pensaba 
mi entrenador, mis cualidades de mediofondista (que 
ha sido en el 1500m donde mejor he rendido hasta 
el momento) hacían que necesitase poco volumen de 

entrenamiento para obtener ciertos resultados. Esto 
hacía que fuese muy constante en los entrenamien-
tos temporada tras temporada, sin apenas lesiones, 
porque la carga de entrenamiento no era muy ele-
vada. Hemos entrenado con bastante poco volumen 
en kilómetros durante estos últimos años, tanto se-
manalmente como en los días de entrenamientos de 
alta intensidad. Una vez que la progresión por esta 
vía se ha ido agotando, hemos optado por incremen-
tar el volumen semanal y en días de alta intensidad, 
acercándonos un poco a lo que suelen entrenar atle-
tas de mi nivel y mejores que yo. Sin embargo, con-
sidero que tengo aún margen de mejora trabajando 
por esta vía. Estaré rondando los 95km semanales de 
media, mientras corredores de 28-29min en 10k sue-
len rondar los 120-150km. Incrementaremos poco a 
poco cada temporada y veremos hasta dónde puedo 
llegar”.

Sobre los objetivos para esta temporada, Fernando 
destaca que “esta temporada los objetivos eran “sen-
cillos”, porque básicamente nos planteamos seguir 
mejorando las marcas en 10.000m, 5000m y 3000m 
(este último si se pudiera correr alguno, ya que, al no 
ser distancia olímpica, hay pocas competiciones). Sí 
que es cierto que bajar de la barrera de los 30min en 
10.000m me hacía especial ilusión, y pude conseguir-
lo el pasado 11 de marzo en Laredo (Cantabria), deján-
dola en 29’50’’. Puesto que soy muy exigente, sí creo 
que aún podría mejorarla bastante, pero no fueron las 
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mejores condiciones las del pasado 11 de marzo. Con 
esa marca competiré en escasos días en el Campeo-
nato de España de 10.000m en pista, que es uno de 
los pocos Campeonatos de España que me quedan 
por disputar (aún me quedarían el de medio maratón 
y maratón…). Hasta fi nal de temporada tengo varios 
Campeonatos de España más por disputar, como el 
de 10k en ruta en Huelva tanto a nivel individual como 
por equipos con mi actual club, así como el nacio-
nal de 5k en ruta en Santander. Ya veremos si alguno 
más”.

Para Fernando el atletismo le aporta “capacidad de 
superación, constancia y la capacidad de valorar que 
o trabajas diariamente y con esfuerzo, o no conse-
guirás mejorar todo lo que tu potencial te permitiría 
(como en muchos otros deportes)”.

Por último y en lo referente a la educación, Fernan-
do siempre quiso ser profesor “cuando inicié mis es-

tudios en la Universidad tenía claro que quería ser 
profesor, pero tal vez como muchos de nosotros más 
orientado a Educación Secundaria. Sin embargo, a 
medida que pasaron los cursos fui teniendo más in-
quietudes que con la investigación se podrían resol-
ver, y con la oportunidad de comenzar a colaborar 
con el Grupo de Investigación en el que estoy actual-
mente, me inicié en esa andadura. Es un proceso len-
to y largo, muy parecido a preparar un Maratón, en el 
que llegar a meta y conseguir el éxito es complicado. 
En la actualidad, puedo decir que trabajo en lo que 
me gusta y es lo que realmente valoro, porque cada 
día nos depara algo distinto. Llegan alumnos nue-
vos, diriges trabajos y tesis doctorales de alumnos 
brillantes que te exigen estar al tanto de las últimas 
investigaciones para poder apoyarles en todo lo que 
puedas. Eso también me permite aplicar en mis en-
trenamientos y en los corredores a los que entreno 
todo lo que aprendo diariamente. Desde hace un par 
de años, lanzamos un proyecto de apoyo en los en-
trenamientos a corredores tanto de alto nivel como 
populares, a través de un grupo de entrenamiento 
llamado Real Runners. Empezó como un proyecto 
más a nivel provincial, pero se ha extendido tanto 
que tenemos corredores que se ponen en nuestras 
manos para asesorarles desde muchos puntos del 
país. Por lo tanto, estos corredores están recibiendo 
consejos y asesoramiento aplicando la ciencia de las 
investigaciones más actuales como de mi propia ex-
periencia como atleta”.

“Vivo en Toledo por el trabajo, 
pero todos los fi nes de semana 
voy a Daimiel para estar con 
mi familia y me gusta pasar el 
tiempo por allí”
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Opinión

Pero no hay que olvidar que existe 
en nuestra sociedad un proceso 
de patrimonialización que selec-
ciona elementos culturales para 
nuevos usos sociales, con una 

negociación de la memoria, la identidad y 
el sentido del lugar con procesos de se-
lección, recuerdo, olvido, rememoración 
y celebración. La Asociación de Estudios 
Críticos del Patrimonio decía en 2012 en 
la conferencia de Gotemburgo: “El patri-
monio es más que nada, un acto político 
y necesitamos preguntarnos seriamente 
sobre el poder de las relaciones que el pa-
trimonio ha sido invocado para sostener. 
Triunfalismo, exclusión social basada en 
clase y etnia, fetichismo de los expertos 
han tenido fuertes infl uencias en como 
el patrimonio ha sido usado, defi nido y 
gestionado”.  Los estudios críticos sobre 
el patrimonio deben preguntar muchas 
cuestiones incómodas sobre los caminos 
tradicionales de pensamiento y acción so-
bre el mismo. 

La mundialización de la salvaguarda del 
patrimonio histórico presenta en la actua-
lidad un valor sintomático. Designa una 
competencia genérica, la competencia de 
edifi car y habitar, en lugar de perderse. 
Pero esta función antropológica no puede 
ser reconocida por la simple acumulación 
conservadora. No se salvará más que si el 
patrimonio histórico está investido por la 
memoria viva de nuestras sociedades tec-
nológicas, decía Choay.

Los cambios de la legislación 
española
Frente a la tradición de la monarquía de 
conceder privilegios a la aristocracia, la 
burguesía y la iglesia, la República co-
mienza a reivindicar el derecho de la co-
munidad a la conservación y disfrute del 
patrimonio. Parece superado el debate 
entre restauradores y conservadores. Y 
así hablaba Elías Tormo en su discurso 
ante la Academia de la Historia  en con-

Patrimonio y poder
DIEGO PERIS SÁNCHEZ

testación al de López Otero: “No, no es la 
ya caduca discusión entre restauradores y 
conservadores, no es ya el pleito entre los 
que (principalmente el gremio de los edi-
fi cadores) pregonaron las restauraciones 
de los monumentos, restaurando o bien 
completando su primitiva construcción y 
la pureza del arte del primitivo proyecto, 
tantas veces solo adivinado, y (frente por 
frente con ellos), aquellos (principalmen-
te del gremio de los arqueólogos e histo-
riadores), los que porfían por el máximo 
respeto a lo que quedó de otras edades, 
manteniéndolo puro de toda profanación 
restauradora, por lo general mentirosa 
y para el gusto de los amadores del Arte 
por lo general también profanadora cual 
parcial falsifi cación. No, no es aquella vieja 
discusión”.

La valoración del patrimonio desde pers-
pectivas más democráticas ha permiti-
do ampliar los tiempos y los contenidos 
de aquello que consideramos patrimonio 
histórico. Elementos tradicionales, me-
morias de usos y costumbres, patrimo-
nio industrial y arquitecturas y ciudades 
del siglo XX son ya considerados parte de 
nuestro patrimonio superando las impo-
siciones de un poder demasiado cercano a 
los ámbitos tradicionales de la burguesía, 
la aristocracia o los poderes religiosos.

El Estado democrático 
y su apropiación del patrimonio
El nuevo estado democrático y la Ley del 
Patrimonio Histórico de 1985 a la que se-
guirán desarrollos autonómicos de dife-
rente importancia, introducen acentos 
particulares en cada comunidad autóno-
ma. La conformación del estado de las au-
tonomías supone, en materia de patrimo-
nio, cambios importantes. La proximidad 
de los gobiernos al patrimonio incide en 
diferentes aspectos: una necesidad de va-
lorar ese patrimonio como seña de identi-
dad de la nueva estructura administrativa, 
la posibilidad de utilización de edifi cios 

históricos como sede de las nuevas insti-
tuciones y la consideración de aspectos 
afectivos como identifi cación de la nueva 
administración. El patrimonio histórico 
surgido en un territorio determinado se 
valora como seña de identidad del desa-
rrollo histórico, económico y social de la 
comunidad. 

Se reivindican aspectos particulares de 
la historia del territorio para los que la 
existencia de bienes patrimoniales de di-
ferentes características se convierte en 
defi nición y conformación de su memoria 
histórica. Cada gobierno autonómico bus-
ca edifi cios históricos que, rehabilitados, 
serán sedes de sus gobiernos, parlamen-
tos y consejerías recientemente creadas. 
El palacio de san Telmo es la sede de la 
presidencia de la Junta de Andalucía, el 
Palacio Regional es la sede de la Junta Ge-
neral del Principado de Asturias, el Palau 
de la Generalitat en la plaza de san Jaume 
es la sede del gobierno catalán, el pala-
cio de Fuensalida en Toledo se rehabili-
ta como sede de la presidencia de Casti-
lla-La Mancha, el edifi cio de la Puerta del 
Sol como sede del gobierno de la comu-
nidad de Madrid y el palacio de Navarra 
sede de la presidencia de esa comunidad. 

De las cualidades de referirse a tiempos concretos, de ser referencias de la memo-
ria colectiva, de impulsar nuestra voluntad de imaginar y crear surge el aprecio por 
determinadas realidades que consideramos herencia de nuestro pasado, nace el pa-
trimonio histórico. Valoraciones de una memoria colectiva que quieren establecer 
protecciones y conservaciones de esos referentes del tiempo y de nuestra memoria
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Quisiera mandarte 
un mensaje tran-
quilizador. Un 
mensaje de espe-
ranza, de ilusión… 

De un trastorno de ansiedad se 
sale, te lo garantizo. La ansie-
dad es una especie de emoción 
descontrolada que aparece sin 
que te des cuenta o que tu vo-
luntad intervenga directamen-
te. No en vano, si aparece, nor-
malmente no eres consciente 
de ello. Cuando empiezas a 
sentirte mal, la tienes prácti-
camente encima. 

Debes mentalizarte de lo si-
guiente: desde que nacemos la 
tenemos a nuestro lado, pero 
no somos conocedores que es 
un mecanismo regulador que 
interviene en procesos de de-
fensa contra el estrés que lle-
vamos, o cuando las cosas no 
nos salen bien, o cuando tene-
mos un problema que no sabe-
mos afrontarlo como es debi-
do. Nacemos con ella y seguro 
que nos acompañará toda la 

vida. Una reacción psicológica 
y física a la que no debes ha-
cerle más caso que el normal.

Los síntomas son muy varia-
dos: taquicardias, cefaleas, 
mareos, angustia expectante, 
transpiración excesiva, nudo 
en la garganta, posterior de-
caimiento, confusión mental…

Estos síntomas en sí no tienen 
mayor importancia y aparecen 
tanto en situaciones agrada-
bles como en desagradables. 
Cuando la asociamos  a un es-
tímulo agradable no produce 
nada, no te das cuenta que tie-
nes esos síntomas. Pero no es 
lo mismo si el estímulo es des-
agradable o negativo. Apren-
demos a estar mal y alerta.

Piensa lo siguiente: tu gran al-
ternativa es dejar que ese ma-
lestar  pase solo y no le des 
mucha importancia. Los sínto-
mas están pero no te afectarán 
más de lo debido. Seguiremos 
hablando de ello…

No te preocupes
FRANCISCO JAVIER SORIA RUIZ

EL OJO CLÍNICO

Rehabilitaciones que buscan los aspectos 
nobles de los edifi cios dado el carácter re-
presentativo institucional que van a tener, 
olvidando las peculiaridades de lo edifi ca-
do e introduciendo referentes a la preten-
dida signifi cación de la nueva función.

Las ciudades históricas 
y el turismo
Las propias ciudades históricas han sido 
elegidas capitales de las autonomías por 
los valores monumentales simbólicos. Se-
villa, Zaragoza, Oviedo, Santander, Toledo, 
Mérida, Santiago de Compostela, ciudades 
con importantes valores patrimoniales se 
convierten en referentes de la comunidad 
autónoma como capitales de esta nue-
va organización territorial. Y junto a ello, 
grandes proyectos de rehabilitación con-
fi gurados en torno especialmente a pro-
puestas de equipamientos culturales: mu-
seos, centros educativos… La Universidad 
de Alcalá realiza una labor ejemplar en un 
campus universitario histórico considera-
do patrimonio de la Humanidad. La Uni-
versidad de Castilla La Mancha rehabilita 
edifi cios en la ciudad histórica de Toledo 
y en una ciudad industrial como la Fábri-
ca de Armas para convertirla en campus 
tecnológico. Almadén antiguo complejo 

minero declarado patrimonio de la huma-
nidad aborda un proyecto de rehabilita-
ción como parque minero en busca de una 
actividad turística y cultural. Proyectos 
que introducen modifi caciones y nuevas 
interpretaciones del patrimonio en una 
búsqueda, excesiva en ocasiones, de la 
singularidad o de la propuesta personal de 
los autores de la rehabilitación.

Los valores del patrimonio como atracti-
vos del turismo han incidido de forma im-
portante en la realidad histórica en la que 
las inversiones se justifi can por su capa-
cidad de atracción turística, se remodelan 
espacios públicos en torno de los edifi cios 
monumentales para ampliar su capacidad 
de atracción de visitantes olvidando la 
realidad de lo construido o de sus elemen-
tos urbanísticos.

Una memoria construida utilizada de for-
ma interesada en la búsqueda de una de-
terminada forma de recordar, de analizar 
nuestro pasado y de plantear también 
nuestro futuro. Un patrimonio usado por 
el poder político, económico y religioso 
que se convierte en emblema que quiere 
encontrar en esa realidad un aval de su ac-
tividad y una presentación de su actividad.

NOTAS SOBRE ‘LAS ARTISTAS EN 
LOS PUEBLOS DE COLONIZACIÓN’

El pasado viernes publiqué en el Diario Lan-
za el artículo titulado “Las artistas en los 
pueblos de colonización” que recorría las 
actividades del INC en la provincia de Ciu-
dad Real. Como muchos de los artículos que 
escribo tienen una base documental en pu-
blicaciones de todo tipo sobre el tema que 
trato.

En el artículo sobre las artistas de coloniza-
ción en Ciudad Real se incidía en la obra de 
artistas especialmente presente en las igle-
sias de esos pueblos. La obra realizada por 
los mismos está recogida de forma detalla-
da en el libro sobre Colonización publicado 
por la BAM por José César Rivero y yo mis-
mo, que tiene un catálogo de todas las obras 
y sus autores.

De la referencia a las dos autoras que men-
ciona el texto, Teresa Eguibar y Celina Mon-
teverde hay dos textos que han servido de 
base al artículo escritos por José María Ala-
gón Laste titulado “La aportación femenina 
a las artes plásticas de los pueblos de colo-
nización de la cuenca del Ebro: escultoras y 
pintoras en el medio rural” y el escrito por 
Plácida Molina Ballesteros titulado “Sem-
brando arte y ofi cio: la musivaria y la cerá-
mica en la colonización agraria española”.
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PARQUE DE OCIO 
LAS VÍAS

C/ Eras del Cerrillo, 1 
13004 Ciudad Real 

T. 926 21 06 67
www.cineslasvias.es

MULTICINES 
ORTEGA
C/ Cañas 8-12 

Puertollano 
T. 926 428 637

www.multicinesortega.com

MULTICINES 
CINEMANCHA

Avda. Constitución
Alcázar de San Juan

www.cinemancha.com

CINES LA DEHESA 
TOMELLOSO

Ctra. de Villarobledo, S/N
Tomelloso 

www.cinesladehesa.com/
tomelloso

MULTICINES 
VALDEPEÑAS

Avda. del Sur, s/n 
Valdepeñas 

T. 926 347 274
www.multicinesvaldepenas.es

PP

Cines - Servicios

SCREAM VI¡SHAZAM! LA FURIA 
DE LOS DIOSES

MARI(DOS) CREED III
VIOLETA, 

EL HADA TRAVIESA

Hospital General Ciudad Real .......................... 926 278 000
Hospital Quirón Salud Ciudad Real ............... 926 255 008
Hospital Mancha Centro Alcázar .................... 926 580 500
Hospital Santa Bárbara Puertollano .............. 926 421 100
Hospital Gutiérrez Ortega Valdepeñas  ...... 926 320 200
Hospital V. Altagracia Manzanares ................. 926 646 000
Hospital General Tomelloso .............................. 926 525 800

Centro de Salud Pío XII ........................................ 926 214 114
Centro de Salud Torreón ..................................... 926 230 035
Centro de Salud Puerta Toledo ........................ 926 231 731
Centro de Salud Alcázar 1 .................................. 926 588 011
Centro de Salud Alcázar 2 .................................. 926 546 413
Centro de Salud Manzanares 1 ........................ 926 647 316
Centro de Salud Manzanares 2 ........................ 926 610 412
Centro de Salud Puertollano 1 ......................... 926 441 613
Centro de Salud Puertollano 2 ......................... 926 411 901
Centro de Salud Puertollano 3 ......................... 926 432 314
Centro de Salud Puertollano 4 ......................... 926 432 350
Centro de Salud Tomelloso ................................ 926 505 530
Centro de Salud Valdepeñas 1 ......................... 926 325 091
Centro de Salud Valdepeñas 2 ......................... 926 347 981
Centro de Salud La Solana .................................. 926 633 900

Alcohólicos Anónimos .......................................... 985 566 345

Violencia de Género ..................................................................016

Policía Nacional ............................................................................091
Guardia Civil..................................................................................062
Policía Local ...................................................................................092

Emergencia ....................................................................................112
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  PASA A LA PÁGINA SIGUIENTE  

Motor

El grupo CIUDAUTO (Ctra. Carrión, Km 311, Ciudad Real) ofrece a los clientes hasta el próximo 20 de marzo, unas inmejorables ofertas dentro de la gama de turis-
mos y de vehículos industriales  con la campaña Bussines Days de Citröen y ProEmpresas de OPEL

CAMPAÑA BUSSINES DAYS DE CITRÖEN Y CAMPAÑA BUSSINES DAYS DE CITRÖEN Y 
PROEMPRESAS DE OPEL EN CIUDAUTOPROEMPRESAS DE OPEL EN CIUDAUTO
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Texto: Fran Solís 
Fotos: Elena Rosa

D
esde CIUDAUTO (www.ciudauto.com) invi-
tan a todas aquellas personas que se mues-
tren interesadas a que se pasen por estos 
concesionarios para conocer ‘in situ’ estos 
descuentos especiales.

Bussines Days de Citröen
Citroën CIUDAUTO ofrece hasta el 20 de marzo unas 
condiciones inmejorables en la compra o renting tanto 
para vehículos industriales como turismos.

La gama Business de Citroën dispone de los siguientes  
servicios:  Financiación exclusiva, con ventajas y ayudas 
adaptadas a cada tipo de negocio; Especialistas en b2b, 
con profesionales al servicio del cliente para encontrar 
la mejor solución de movilidad; Test drive, una red de 
121 concesionarios donde probar tu vehículo; renting, 
leasing y lo que se te ocurra, ofreciendo diferentes for-
mas de acceder a lo que necesitas; horarios de taller 
adaptados a los clientes empresa o profesionales.
 
Durante estos días, Citroën CIUDAUTO tiene ofertas 
exclusivas en el NUEVO Ë-C4 X 100kw feel pack desde 
215€ mes + IVA(1)  en 59 cuotas.

También hay ofertas para el SUV C5 AIRCROSS Plug-In 
Hybrid 180 ë-EAT8 Feel Pack desde 250€ mes + IVA(3) 
en 59 cuotas, y para el NUEVO C5X Plug-in hybrid feel 
pack desde 285€ mes + IVA(4) en 59 cuotas y el NUEVO 
Ë-BERLINGO ELÉCTRICO, 50 kwh talla M Feel desde  
285€ mes + IVA(1) en 59 cuotas.

Para el resto de fi nanciaciones, consultar la página web: 
www.citroen.es

La gama Business más urbana y polifacética
Desde Citroën CIUDAUTO de Ciudad Real, recomien-
dan a todas aquellas personas y profesionales interesa-
dos a que visiten su concesionario ofi cial en la Carretera 
de Carrión Km 311 o en su red de agentes en toda la pro-
vincia de Ciudad Real. Toda la información en el teléfono 
926 22 12 49 y en www.ciudauto.com

ProEmpresas de OPEL
OPEL CIUDAUTO ofrece hasta el 20 de marzo una nue-
va edición de los Días ProEmpresas de Opel, una campa-
ña exclusiva para empresas, pymes y autónomos, donde 
destacan unas condiciones especiales para clientes B2B 
en toda la gama de turismos y vehículos comerciales.

Desde OPEL Ciudauto recomiendan a las pymes y au-
tónomos que no dejen escapar esta magnífi ca oportuni-
dad y aprovechen los Días ProEmpresas de Opel, para 
conducir sus negocios hacia el futuro.

Hasta el próximo 20 de marzo, podrán disfrutar de con-
diciones especiales en toda la gama de vehículos comer-
ciales y turismos, tanto gasolina, como diésel o eléctri-
cos.

Se trata de una oportunidad única para llevarse el Opel 
que mejor se adapta a sus necesidades, con unas condi-
ciones excepcionales y la mejor tecnología alemana.

Opción de Renting para vehículos comerciales
Dentro de las inmejorables ofertas que ofrece OPEL 
CIUDAUTO se encuentra  Free2Move Lease: el renting 
de marca.

Ahora, con Free2Move Lease, el cliente podrá disfrutar 
de un contrato de renting a su medida con todas las ven-
tajas que supone contratar este servicio con el fabrican-
te.

El contrato Free2Move Lease ofrece una serie de ven-
tajas como el mejor asesoramiento sobre tu vehículo, 
siempre a través de verdaderos expertos sobre tu au-
tomóvil en tu Concesionario; proximidad a los clientes, 
con una red ofi cial Opel de más de 340 puntos de ser-
vicio; servicio de mantenimiento y garantía: están cu-
biertos los servicios de mantenimiento sin solicitud de 
autorización, las averías mecánicas y eléctricas, sustitu-
ción de piezas por desgaste e ITV. Y todos los Servicios 
Ofi ciales: asistencia 24 horas del día, durante 365 días 
al año en caso de avería, accidente en carretera o robo. 
Asistencia en toda Europa; seguro incluido y protección 
total auto (Optival).

También se ofrece cobertura completa en caso de si-

niestro para el vehículo y sus ocupantes; servicio inte-
gral para la reparación de daños propios causados por 
accidente; servicio de gestión de multas, con hasta 6 
recursos al año; pago del impuesto de circulación e im-
puesto de matriculación incluidos.

A su vez recomienda elegir una cuota mensual TODO 
INCLUIDO, para que los clientes se dediquen a lo que 
verdaderamente importa: su negocio

Otras de las opciones que se ofrecen son neumáticos 
limitados o ilimitados, en función de necesidades del 
cliente; vehículo de sustitución; y tarjeta de carburante.
OPEL CIUDAUTO es concesionario ofi cial de Opel para 
toda la provincia de Ciudad Real, ubicado en la Carre-
tera de Carrión Km 311, (926 16 39 00) www.ciudauto.
com.

Dentro de sus instalaciones, OPEL CIUDAUTO cuenta 
con servicio posventa.

   MOTOR     
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NOTICIAS  DEL  SECTOR

B
MW M GmbH se ha propuesto 
perfeccionar el perfi l de sus au-
tomóviles de altas prestaciones 
en los segmentos de los SAV y 

SAC de lujo con amplias modifi caciones 
en términos de prestaciones, presen-
cia y digitalización. El nuevo BMW X5 
M Competition y el nuevo BMW X6 M 
Competition cuentan con un nuevo mo-
tor V8 con tecnología de 48V y una po-
tencia máxima de 460 kW/625 CV

Las mejoras en el sistema de propulsión 
y la electrifi cación dan como resultado 
una entrega de potencia aún más sensi-
ble. Los nuevos detalles de diseño acen-
túan el aura dinámica y extravagante de 
ambos modelos. La tecnología digital no 
sólo optimiza el control y el funciona-
miento, sino que también ofrece avances 
en el campo de la conducción automati-
zada y los sistemas de aparcamiento.

Los primeros modelos de altas presta-
ciones de BMW M GmbH que incorpo-
ran la tecnología de 48V.

La tecnología de propulsión de última 
generación montada en el nuevo BMW 
X5 M Competition y en el nuevo BMW 
X6 M Competition marca el debut de la 
tecnología de 48V en los modelos de al-
tas prestaciones de la marca. Un motor 
eléctrico integrado en la carcasa com-

pacta de la caja de cambios M Steptronic 
de ocho velocidades proporcional hasta 
9 kW/12 CV de potencia motriz adicio-
nal y 200 Nm de par, al tiempo que fun-
ciona como generador de arranque mon-
tado en el cigüeñal. La energía necesaria 
para ello la suministra una batería de 48 

V alojada en el compartimento del mo-
tor. La batería se carga mediante una re-
cuperación adaptativa de alta efi ciencia 
en las frenada y en los adelantamientos.

La tecnología de 48 V se combina con 
un nuevo motor M TwinPower Turbo 
V8. Además de su colector de escape de 
bancada cruzada, la unidad de 4,4 litros 
cuenta ahora también con un acciona-
miento reforzado del cigüeñal, un tur-
bocompresor perfeccionado, un nuevo 
conducto de admisión de aire y un siste-
ma de suministro de aceite y un proce-
so de separación de aceite optimizado. 
Ofrece un par máximo de 750 Nm entre 
1.800 y 5.800 rpm y genera una poten-
cia máxima de 460 kW/625 CV a 6.000 
rpm.

La respuesta más contundente y el ca-
rácter de altas revoluciones del motor 
V8, junto con el impulso generado por 
el motor eléctrico, elevan a un nivel aún 
más fascinante las prestaciones por las 
que son conocidos los automóviles M.

L
a nueva Clase E permite a los clientes disfrutar de 
una experiencia de entretenimiento especialmente 
impresionante, inmersiva. La música, los juegos y los 
contenidos en streaming pueden experimentarse en 

el coche con casi todos los sentidos. Las innovaciones digi-
tales en el interior hacen que la Clase E sea más inteligen-
te, alcanzando una nueva dimensión de personalización e 
interacción. Al mismo tiempo, su arquitectura electrónica 
está basada más en el software y menos en el hardware. 
Esto constituye la base para que los sistemas interiores se 
actualicen más individualmente en el futuro.

Las funciones informáticas de dominios separados ante-
riormente tienen lugar en una única unidad de cálculo. Las 

pantallas y el sistema de infoentretenimiento MBUX com-
parten así un nuevo y muy potente ordenador central del 
vehículo. Esta clase de interconexión en red aumenta el 
rendimiento, los volúmenes de datos pueden transmitirse 
mucho más rápido.

La nueva Clase E dispondrá del paquete de entretenimien-
to (MBUX Entertainment Plus). Comprende los servicios 
de Mercedes me connect [1]  y un paquete de datos de 
terceros. Dependiendo del mercado, se aplica un módulo 
de comunicación con 5G como tecnología de transmisión 
[2]. El estándar de comunicaciones móviles 5G permite una 
velocidad de transmisión de datos con más alta que LTE/
UMTS [3] .

Inmersivo, interactivo, inteligente: la experiencia 
de entretenimiento en la nueva Clase E

Estreno del primer Mini Cooper 
SE Cabrio totalmente eléctrico

El Grupo BMW vuelve a liderar la economía circular. 
El nuevo MINI Cooper SE Cabrio (consumo combinado 
de energía: 17,2 kWh/100 km según WLTP; emisiones 
de carbono: 0 g/km) será el primer modelo de serie que 
se fabrica con llantas de avería fabricadas íntegramen-
te con aluminio reciclado. “Como fabricante premium, 
hemos incorporado la sostenibilidad en el desarrollo 
desde el principio”, declaró Nicolai Martin, vicepresi-
dente senior de Desarrollo de Conducción Automati-
zada. “Las llantas de explosión ligera del cuatro plazas 
descapotable totalmente eléctrico son un excelente 
ejemplo del uso sostenible de los recursos y represen-
tan un hito importante en el camino hacia la economía 
circular para el Grupo BMW.” El primer uso de alumi-
nio 100% secundario para llantas de alarma ligera en 
un vehículo de producción en serie se realiza en cola-
boración con el fabricante de llantas Ronal. El uso con-
secuente de aluminio reciclado no sólo conserva las 
fuentes de materias primas, sino que también elimina 
el proceso de electrólisis particularmente intensivo.

El nuevo BMW X5 M y BMW X6 M Competición

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Lanza. #25,319, 17/3/2023.



Lanza
Semanario de La Mancha 38 17/03/2023

NOTICIAS  DEL  SECTOR

El Parlamen-
to Europeo ha 
ratifi cado la 
normativa que 
prohíbe la ven-

ta en los países miem-
bros de todos los turis-
mos y furgonetas que no 
sean cero emisiones a 
partir del 1 de enero de 
2035. Pero la moto y el 
vehículo ligero (catego-
ría L) es una excepción.

Esto signifi ca que, desde esa fecha, sí que se podrá seguir comercializando 
motocicletas, ciclomotores, triciclos, cuatriciclos –quads, microcoches- con 
motores de combustión, ya que Europa entiende que la contribución de este 
sector a las emisiones contaminantes totales del tráfi co rodado no es relevan-
te, por lo que no es necesario incluirlo en las nuevas restricciones.      

No obstante, la Asociación Nacional de Empresas del Sector Dos Ruedas 
(ANESDOR) ha registrado que aunque no haya ningún límite para comercia-
lizar motos y vehículos ligeros movidos por gasolina, los fabricantes ya están 
inmersos, igual que el resto de la industria y la sociedad en general, en el 
proceso de la descarbonización y en el objetivo de cero emisiones netas. Ac-
tualmente, la moto nueva no sólo cumple con la exigente normativa europea 
antiemisiones Euro 5 (en vigor, desde 2021 y que nada tiene que ver con la de 
los turismos), sino que es el vehículo eléctrico que más penetración está lo-
grando en el mercado: el año pasado, un 8,5% del total de las motos vendidas 
en España fueron 100% eléctricas.

Anesdor recuerda que motos y ligeros no 
están incluidos en la prohibición de venta

El prototipo DS E-TEN-
SE PERFORMANCE ha 
sido nombrado «Proto-
tipo del año» en los GQ 
Car Awards 2023. Estos 

premios, que este año únicamen-
te incluyen vehículos eléctricos o 
híbridos enchufables, se han cen-
trado en seleccionar vehículos 
estimulantes, interesantes, que 
posean aparatos automotrices , y 
que aceleren el pulso del jurado.

El DS E-TENSE PERFORMANCE ha sido desarrollado por DS Performance, la di-
visión de automovilismo deportivo de DS Automobiles, como un laboratorio de 
alto rendimiento en combinación con el programa ganador de campeonatos de 
Fórmula E de la marca, e incorpora los mismos motores eléctricos que presentan 
los vehículos de competición eléctricos. Con 815 CV disponibles y un impresio-
nante par de 8000 Nm en las ruedas, el DS E-TENSE PERFORMANCE puede pa-
sar de 0 a 100 km/h (62 mph) en solo dos segundos. La carga de 350 kW permite 
recargar la batería por completo en solo cinco minutos.

El prototipo también permite vislumbrar el futuro de los vehículos eléctricos al 
explorar si el freno regenerativo por sí solo basta para los futuros, en lugar de 
utilizar discos y pastillas de freno convencionales. Si bien el frenado regenerativo 
ya está disponible en la mayoría de los vehículos eléctricos, la tecnología se utiliza 
actualmente como complemento de los frenos de fricción convencionales. Sin 
embargo, el DS E-TENSE PERFORMANCE ha permitido a DS explorar si el frena-
do regenerativo por sí solo podría servir como el único método para reducir la 
velocidad de los automóviles.

DS E-Tense performance nombrado 
prototipo del año en los GQ Car Awards 2023

La Asociación 
Nacional de Fa-
bricantes de 
Automóviles y 
Camiones, AN-

FAC, ha organizado el ter-
cer ‘Foro de la Movilidad 
de Tod@s’, celebrado en la 
Casa América de Madrid, 
en un momento clave para 
el sector de la automoción 
e industrial para nuestro 
país y donde IVECO ha sido uno de los grandes protagonistas gracias a su 
posición de liderazgo como fabricante pionero en el desarrollo de las tecno-
logías alternativas y su apuesta por la descarbonización del transporte. Las 
principales claves de la jornada de han sido el impulso a la electrifi cación para 
el alcance de una movilidad más sostenible, la competitividad de las fábricas y 
la gran relevancia del sector industrial.

Durante el foro tuvieron lugar dos ponencias y se celebraron tres mesas de 
debate que abordaron la transformación del sector y la nueva movilidad, entre 
ellas, la mesa redonda ‘La industria de la movilidad, el objetivo de la automo-
ción española’ donde Ángel Rodríguez Lagunilla, presidente de IVECO Espa-
ña y Chief Manufacturing Offi cer de Iveco Group, fue uno de los principales 
invitados, aportando la visión del sector del vehículo industrial y el camino 
hacia el transporte de las cero emisiones, junto a Josep Mª Recasens, director 
de estrategia de Renault Group y presidente director general de Renault Es-
paña y Portugal, Antón Pradera, presidente de CIE Automotive, David Alonso, 
director de negocio de movilidad de Samsung España y Joan Orús, CEO de 
Zeroid (QEV Technologies).

IVECO señala a la innovación y las nuevas 
tecnologías impulsores de la competitividad

En 2016, estaba claro que los SUV eran el segmento en el que una mar-
ca generalista tenía que aseguraba una presencia fuerte. PEUGEOT; 
que ya había dado sus primeros pasos en este segmento del merca-
do con propuestas como el PEUGEOT 4007, el PEUGEOT 4008 o la 
primera generación del PEUGEOT 2008 buscaba afi anzarse como 

una marca SUV con el lanzamiento de una propuesta que mantuviera las ca-
racterísticas más apreciadas en esta categoría de vehículos, pero con el dina-
mismo, la emoción y la “allure” que defi nitivamente al León. El resultado de 
esta refl exión fue el SUV PEUGEOT 3008, que sustituyó en la gama a un mo-
novolumen compacto con algunos rasgos de crossover con un SUV con todas 
las letras. La apuesta ha sido todo un éxito: el PEUGEOT 3008 suma 110.000 
matriculaciones desde el inicio de sus matriculaciones en España, convirtién-
dose en uno de los grandes referentes del segmento SUV en nuestro país. 
Además, también ha sido la mejor carta de presentación para la estrategia del 
León ante la transición energética. El PEUGEOT 3008 Plug-In Hybrid ha sido 
el automóvil electrifi cado más vendido en el mercado español.

El Peugeot 3008 supera las 100.000 unidades 
vendidas en España
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Un cinéfi lo compulsivo

Justo una semana antes de ver “Till, el crimen que 
lo cambió todo” estuve revisando por séptima u oc-
tava vez esa magistral película que es “Arde Missis-
sippi”. Viene esto a cuento porque la que aquí me 
ocupa cuenta con muchos puntos argumentales 
con aquella. Comenzando porque ambas están ba-
sadas en hechos reales que transcurre en el estado 
sureño de Estados Unidos durante la década de los 
cincuenta del pasado siglo

Ambas se centran en hechos terribles que 
acabaron resultando fundamentales para 
la defensa de los derechos civiles, fusti-
gando la conciencia colectiva, aunque el 
presente parece no mostrar a veces que 

hayan cambiado todavía demasiadas situaciones ra-
cistas.

Sin entrar en demasiados detalles para no chafar de-
masiado a quienes no conozcan la historia, decir que 
el salvaje, el brutal episodio que se expone acabaría 
derivando en una ley, la Emmett Till contra los lin-
chamientos. Su mero enunciado es sufi cientemente 
explícito de lo acontecido, pero no es spoiler, es his-
toria.

Y contando lo tremendo que cuenta, lamento franca-
mente que no me provoque la emoción ni el desgarro 
requeridos. Tal vez su directora, Chinonye Chukwu 
ha optado por mantener cierto distanciamiento o 
frialdad, salvo la escena culminante de casi el fi nal. 
Agradezco, eso sí, que rehúya el sensacionalismo y 

‘Till, el crimen que lo cambió todo’… Escasa 
pegada para tan desgarradora historia

POR JOSÉ LUIS VÁZQUEZ

no soy de los que les molesta algún aparte sentimen-
talón. Y lo que queda claro es que se centra más en la 
visibilidad de las consecuencias de lo acontecido que 
en quienes cometen tal barbaridad.

Es correcta, pero también plana, su guion me re-
sulta bastante básico dado el potencial material que 
lo sustentaba. No me provoca ni frío ni calor, pero 
como otras veces he expuesto en estos casos, puesto 
que guarda cierta pulcritud narrativa, puede servir 
perfectamente como testimonio y divulgación de un 
hecho, de una época y de un momento concreto, que 
supondrían un antes y después.

Lo mejor con diferencia es la impresionante, por mo-
mentos estremecedora interpretación de Danielle 
Deadwyler como esa madre coraje llamada Mamie 
Till-Mobley con la que recorre todo tipo de matices, 

especialmente dramáticos. 
Tal vez desconocida para mu-
chos en España, pero a la que 
los más avezados cinéfi los la 
pueden recordar por sus apa-
riciones en “Más dura será la 
caída” o “Reckoning”. De to-
das formas, su fi lmografía es 
hasta la fecha bastante escasa 
en cuanto a cantidad. Espero 
que esta georgiana de Atlana 
siga nutriendo de grandes 
papeles su currículum.

Atención a una breve pero 
sustanciosa aparición de 
Whoopi Goldberg como la 
abuela.

La típica película cuyo conte-
nido vale muchísimo más que 

la manera con la que ha sido envuelto, sin que ello 
provoque enojo artístico.

No deja de llamarme la atención en estos últimos 
años que montones de producciones norteamerica-
nas muchas veces no gozan de distribución o esta re-
sulta limitadísima, y sin embargo otras de escaso o no 
tanto fuelle, como ésta, gozan del favor de quienes 
seleccionan o deciden lo que hay que ver en las sa-
las. Les dejo un pequeño ramillete de grandes títulos 
olvidados o relegados por si los quisieran descubrir: 
“Wonder Woman y el profesor Marston”, “Entre la 
razón y la locura”, “Más vale sola que mal acompa-
ñada”, “La estafa (Bad education)”, “No nos moverán”, 
“Hostiles”, “Más fuerte que el destino (Stronger)”, 
“Wind river”, “Tierra de asesinatos”, “Love & basket-
ball”, “Black and blue”, “En el frío de la noche”, “Mi 
última palabra” y cientos y cientos de títulos más.
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VIERNES,  17 DE MARZO DE 2023

V A L D E P E Ñ A S
E D I C I Ó N

Lanza EL CADÁVER DEL POZO 
DE VALDEPEÑAS ES DEL 

DESAPARECIDO JUAN MIGUEL ISLA, 
SEGÚN LOS ANÁLISIS BIOLÓGICOS

HAY DOS DETENIDOS COMO PRESUNTOS RESPONSABLES, 
ANTONIO CABA Y GASPAR R. E.

LA OMIC RECUPERÓ EN EL 
ÚLTIMO AÑO 156.040 
EUROS DE RECLAMACIONES 
DE CONSUMIDORES

LA OFICINA DE INFORMACIÓN AL CONSUMIDOR 
HA HECHO BALANCE COINCIDIENDO CON EL 
DÍA INTERNACIONAL DE LOS DERECHOS DEL 
CONSUMIDOR

VALDEPEÑAS ENTREGÓ SUS 
RECONOCIMIENTOS "MUJER 2023"

FALLECE DE MANERA 
REPENTINA JOSÉ ANTONIO 
SÁNCHEZ ELOLA, CONCEJAL 
DEL AYUNTAMIENTO

EN LA PRESENTE LEGISLATURA FUE CONCEJAL 
DELEGADO DE AGRICULTURA, MEDIO AMBIENTE, 
PARQUES Y JARDINES Y CEMENTERIO. TAMBIÉN 
ERA PRESIDENTE DE LA RUTA DEL VINO 

EL ALCALDE DE VALDEPEÑAS ASISTIÓ A LA COMIDA-ENCUENTRO DE LA EL ALCALDE DE VALDEPEÑAS ASISTIÓ A LA COMIDA-ENCUENTRO DE LA 
ASOCIACIÓN DE MUJERES AFECTADAS DE CÁNCER DE MAMAASOCIACIÓN DE MUJERES AFECTADAS DE CÁNCER DE MAMA

MARTÍN: "CUANDO ALGUIEN LLEGA A UNA ASOCIACIÓN MARTÍN: "CUANDO ALGUIEN LLEGA A UNA ASOCIACIÓN 

COMO ROSAE, EMPEZÁIS A SALVAR UNA VIDA"COMO ROSAE, EMPEZÁIS A SALVAR UNA VIDA"
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BELÉN RODRÍGUEZ

MANZANARES

La Guardia Civil confi rmó el jue-
ves que los restos cadavéricos 
hallados el martes en Valdepe-
ñas, en un pozo propiedad del 

principal investigado por la desapari-
ción de Juan Miguel Isla, son del em-
presario de 58 años, desaparecido en 
Manzanares el verano pasado.

La confi rmación ha sido posible me-
diante «análisis biológicos» que corro-
boran la principal hipótesis de la inves-
tigación, de la Unidad Central Operativa 
de la Guardia Civil y la comandancia de 
Ciudad Real.  Los agentes siguieron 
haciendo registros el jueves en el eje 
Manzanares-Valdepeñas, vinculados a 
los movimientos de los dos detenidos 
como presuntos responsables, Antonio 
Caba, de unos 48 años, y otro empre-
sario afi ncado en Valdepeñas, Gaspar 
R.E., de 73, este último en prisión pre-
ventiva desde la noche del miércoles.

La identidad de los restos se hizo ofi -
cial a las cuatro de la tarde, mientras 
que la Unidad Central Operativa (UCO) 
de la Guardia Civil y otros especialistas 
registraban otra fi nca vinculada a Isla 
a pocos kilómetros de Manzanares, en 
presencia de los dos detenidos como 
presuntos autores del homicidio.

No se descartan más registros en 
Manzanares o Valdepeñas, está última 
la localidad en la que reside Gaspar 
R.E., natural de Daimiel, de 73 años, y 

supuesto cómplice de Caba en la des-
aparición de Juan Miguel Isla. Esta 
arrestado, en situación de prisión pro-
visional, desde el miércoles a última 
por decisión de la jueza que investiga 
el caso.

Gaspar R.E., imputado por 
homicidio

Gaspar R.E. está imputado en principio 
como autor de presunto delito de ho-
micidio o asesinato, si bien su grado de 
implicación se tiene que ir depurando a 
medida que avance la investigación,ba-

jo secreto de sumario.
Caba pasará a disposición de la jueza 

Alba María Nicolás, titular del juzgado 
de instrucción número 2 de Manzana-
res desde hace un mes, en las próximas 
horas, posiblemente el viernes.

 
En el pozo había “un cadáver en mal 

estado”
Los restos humanos hallados el mar-
tes en el pozo de la fi nca de Caba en el 
paraje la Mesonera de Valdepeñas son 
más que huesos, “un cadáver en muy 
mal estado”, confi rmaron a Lanza fuen-

tes próximas a la investigación. Ahora 
ya se puede decir que es el cuerpo de 
Juan Miguel Isla.

Lo que se sabe del ‘caso Isla’
Juan Miguel Isla, de 58 años y natural de 
Manzanares aunque residente en San 
Juan (Alicante) había cerrado la venta 
de unas fi ncas en el verano del año pa-
sado con Antonio Caba, intermediario 
del propietario. El 22 de julio Isla viajó 
de Alicante a Manzanares para cobrar 
una importante cantidad de dinero y 
citarse con el sospechoso. Su pista se 
pierde cuando una cámara de tráfi co 
lo graba conduciendo por la autovía en 
Manzanares.

Ninguna relación con la 
desaparición de González Borrajo

Los registros del jueves no tienen que 
ver con la investigación de la desapari-
ción de Jesús María González Borrajo, 
el otro desaparecido en Manzanares 
en 2019 en circunstancias similares a 
las de Isla. El abogado de la familia de 
este hombre, Dionisio Pérez, contó en 
Televisión Española que González Bo-
rrajo y Caba “eran amigos”, y que las 
sospechas por su desaparición, al me-
nos de la familia, siempre apuntaban a 
esta persona.
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El cadáver del pozo 
de Valdepeñas es del 
desaparecido Juan Miguel Isla
La Guardia Civil lo confi rmó el jueves por el resultado de los análisis biológicos

JUAN MIGUEL ISLA / SOS DESAPARECIDOS

EL RASTREO DEL POZO / G. C.

TRABAJOS DE DRENAJE DEL POZO DE VALDEPEÑAS DONDE APARECIERON LOS RESTOS HUMANOS / G. C.
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VALDEPEÑAS

El alcalde de Valdepeñas, Jesús 
Martín, asisitó el domingo a 
la comida de hermandad que 
organiza la Asociación de Mu-

jeres Afectadas de Cáncer de Mama 
(ROSAE), con motivo de la festividad 
de Santa Águeda.

El acto tuvo lugar en La Antigua Bo-
dega Los Llanos, donde la asociación 
entregó diferentes donaciones a enti-
dades para la investigación y fue clau-
surado por el regidor municipal, que 
destacó la labor de la asociación en 
apoyo a las mujeres y hombres afecta-
dos por el cáncer de mama. 

En este sentido, indicó que “cuando 
a alguien le da una noticia de estas, lo 
que mata es la incertidumbre, no sa-
ber a dónde ir y no identifi carse. Y lle-
gar a una asociación como la vuestra, 
y haceros copartícipes, porque tenéis 
dolorosamente la experiencia, eso em-
pieza a salvar una vida. Así que sois im-

portantes aunque no lo creáis. Y desde 
la alta magistratura de esta ciudad, la 
gobierne quien la gobierne, Valdepeñas 

no sería lo que es sino hubiera gente 
como vosotros”.

 Por su parte la presidenta de ROSAE, 

María Luisa Villafranca, tuvo palabras 
de agradecimiento para el Ayunta-
miento de Valdepeñas por las activida-
des que realiza en favor de ROSAE, así 
como el respaldo de otros colectivos e 
instituciones. 

Del mismo modo, quiso poner en va-
lor el trabajo de los socios y socias que 
hacen posible que la asociación preste 
servicios y recaude fondos para la in-
vestigación.

“En este último año ROSAE ha segui-
do desarrollando talleres de ejercicio 
físico, las consultas de fi sioterapia y 
psicología individual, estos dos últimos 
servicios es una inversión que presta 
ROSAE al 100% a todos los hombres y 
mujeres que padecen cáncer de mama”, 
subrayó Villafranca, apuntando tam-
bién que “nuestro grupo de apoyo ha 
seguido trabajando con nuestras dos 
psicólogas que tenemos y hemos se-
guido tejiendo sinergias con asociacio-
nes y colectivos locales, provinciales y 
nacionales”, entre otras actuaciones.

Dinero para investigación
Un trabajo que ha permitido también 
lograr reunir fondos para destinar-
los a la investigación de la enferme-
dad. Concretamente, durante el acto 
se entregaron 14.000 euros al Grupo 
de Investigación de Cáncer de Mama 
(GEICAM), 14.000 euros al Centro Na-
cional de Investigaciones Oncológicas 
(CNIO) y 14.000 euros a la Cátedra de 
Células Madre de Cáncer de Mama de 
la Universidad de Granada. Además, se 
nombró Embajadora de la asociación a 
Roser Trilla, responsable de comunica-
ción de GEICAM.
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Jesús Martín: “Cuando alguien llega 
a una asociación como ROSAE, 
empezáis a salvar una vida”
El alcalde de Valdepeñas asistió a la comida-encuentro de la Asociación de Mujeres Afectadas de 

Cáncer de Mama Rosae

EL ACTO DE ROSAE / LANZA

M. G. - LANZA

VALDEPEÑAS

El Ayuntamiento de Valdepeñas infor-
mó el miércoles, 8 de marzo mediante 
un comunicado de prensa de que José 
Antonio Sánchez Elola, quinto tenien-
te de alcalde del área de Agricultura y 
Medio Ambiente, había fallecido ese 
día de manera repentina tras una in-
tervención quirúrgica en el Hospital 
General de Ciudad Real. 

En la presente legislatura, 2019-2023, 
fue concejal delegado de Agricultura, 
Medio Ambiente, Parques y Jardines y 
Cementerio. También fue presidente 
de la Comisión Informativa de Agricul-
tura y Medio Ambiente, presidente de 
la Ruta del Vino de Valdepeñas y vice-
presidente del Consejo Local Agrario.

Además, fue representante municipal 
en órganos colegiados como la Mesa 
de Negociación, Comisión de Segui-
miento y Paritaria, Comité de Herma-
namientos, Consejo de Administración 

del Consorcio RSU, Fundación Museo 
del Vino, Red Española de Ciudades por 
el Clima, Consejo Escolar del IES Gre-
gorio Prieto, Comisión Local de Pastos 
y de la Asociación Española de Munici-
pios del Olivo.

Durante la legislatura 2003-2007 y 
2007-2011 fue concejal de Agricultura 
y en la legislatura de 2015-2019 ocupó 
diversas responsabilidades en las áreas 
de Comercio, Hermandades y Partici-
pación Ciudadana. 

También ha ostentado la presidencia 
de la Cooperativa Olivarera de Valde-
peñas (Colival).

El entierro tuvo lugar ese jueves a las 
16.30 horas en la parroquia del Santo 
Cristo de Valdepeñas, al que asistieron 
cientos de personas. Durante la cere-
monia se destacó “lo bueno que era”.

Los grupos de la oposición como el 
PP  e IU, dieron el pésame a sus familia-
res y amigos mediante nota de prensa 
o en rueda de prensa, así como le re-
cordaron otros colectivos.

Una de las últimas imágenes en las 
que aparece Sánchez Elola relaciona-
da con la concejalía que representaba 
es la  plantación de árboles en el Cerro 
San Blas que se realizó en febrero gra-
cias a alumnado de educación especial 
del taller de jardinería del IES Grego-

rio Prieto, según informaba en nota de 
prensa la propia concejalía de Agricul-
tura y Medio Ambiente.

La actividad se enmarca dentro del 
Plan de Igualdad municipal y se plan-
taron 140 encinas, 25 alcornoques y 25 
coscojas.

Fallece de manera repentina José 
Antonio Sánchez Elola, concejal de 
Medio Ambiente y Agricultura

JOSÉ ANTONIO SÁNCHEZ ELOLA / LANZA
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Valdepeñas está realizando del 
24 de febrero al 18 de marzo 
la octava edición de ‘Jóvenes 
& Selectos’, una iniciativa que 

promueve la concejalía de Turismo 
del ayuntamiento de la localidad con 
el objetivo presentar los nuevos vinos 
de siete bodegas participantes a través 
de catas virtuales y presenciales. Este 
fi n de semana tendrán lugar las últimas 
actividades programadas, la cata co-
mentada y la cata maridada. 

Hoy viernes, 17 de marzo, la sumiller 
Victoria Arenas Vela ofrecerá, de ma-
nera presencial, una cata comentada 
de los diferentes vinos de las bodegas 
Cooperativa Vinícola de Valdepeñas, 
Navarro López, Selección Lucendo, 
J. A. Megía e Hijos, La Bodega de las 
Estrellas, Arúspide y Félix Solís, en el 
Museo del Vino de la ciudad. Tendrá 
lugar a las 20.30 horas con un precio 
de la entrada de 7 euros, que se pueden 
adquirir en la Ofi cina de Turismo, con 
aforo limitado a 50 personas.

Por último, pondrá el broche de oro 
a esta octava edición de ‘Jóvenes & Se-
lectos’ la cata maridada de siete vinos 
de las mismas bodegas que tendrá lu-
gar en el Centro Cultural “La Confi an-
za” este sábado, 18 de marzo a las 21 

horas. El precio de las entradas es de 9 
euros y se pueden conseguir en la Ofi -
cina de Turismo. La actividad tiene un 
aforo limitado a 180 personas. 

La teniente de alcalde de Turismo, 
Vanessa Irla, recordaba que el sector 
vitivinícola “es fuente de riqueza para 
nuestra localidad y también un recla-
mo turístico para Valdepeñas, ya que 
cada vez vemos más como se deman-
dan experiencias relacionadas con el 
enoturismo”. En este sentido, apunta-
ba que “el enoturismo está en alza y el 

turista busca experiencias ligadas con 
el vino, como catas, visitas a bodegas, 
pero también actividades novedosas 
cuyo eje principal sea el vino”.

A lo largo de los últimos días, 600 
personas de diferentes puntos del país 
han participado en las catas virtuales 
que han ofrecido las bodegas partici-
pantes. Se han registrado asistentes 
virtuales desde León, Zamora, Astu-
rias, Jaén, Ciudad Real, Huelva, Grana-
da, Barcelona, Alicante, Cuenca, Sevilla 
o Almería, entre otros.

La cata comentada y la cata 
maridada de ‘Jóvenes & Selectos’ 
tendrán lugar este fi n de semana 
Las inscripciones se pueden realizar en la Ofi cina de Turismo

CARTEL DE LA INICIATIVA “JÓVENES & SELECTOS” / LANZA

EL ALCALDE RECIBIÓ A ALUMNOS ALEMANES DE INTERCAMBIO CON EL IES 
BERNARDO BALBUENA

El alcalde de Valdepeñas, Jesús Martín, recibió el miércoles en el salón de Plenos 
de la Casa Consistorial a alumnos de alemanes estudiantes de español que se 
encuentra de intercambio con alumnos del IES Bernardo de Balbuena. Durante la 
recepción, el regidor municipal quiso destacar que “hasta que toda Europa se ha 
encontrado en un territorio común en la Unión Europea”... “ha sido una tortura de 
guerras que no han conducido a nada, por lo que hoy habéis llegado a tiempo de 
no conocer esa parte fea de la historia para hacer una Europa mejor”.

VALDEPEÑAS ACOGIÓ UNA JORNADA SOBRE EL ABORDAJE DEL ALZHEIMER

Valdepeñas acogió el martes la inauguración de la Jornada sobre el abordaje del 
Alzheimer y Otras Demencias organizada por AFA (Asociación de Familiares de 
Personas con Enfermedad de Alzheimer y Otras Demencias) y la Gerencia de 
Atención Integrada del Área de Valdepeñas con motivo del 50 Aniversario del 
Hospital General de la ciudad. En otro orden de cosas, el gerente del Área de 
Atención Integrada, Damián Aranda, contestó a preguntas de los periodistas so-
bre cómo va la instalación de la resonancia magnética en el hospital. Indicó que a 
lo largo del mes se iniciarán las obras. 

INSTER-GRUPO OESÍA 
PRESENTA EN SATELLITE 
2023 UN NOVEDOSO SISTEMA 
DE ANTENAS PARA SATÉLITES 
LEO

Inster–Grupo Oesía, la compañía 
especializada en el desarrollo de 
tecnología para las comunicacio-
nes satelitales terrestres, navales, 
aéreas y espaciales, lanza al mer-
cado SGoPack COTP (Comms On 
the Pause), un novedoso sistema 
de comunicación satelital que uti-
liza tecnología de antena de panel 
plano orientables electrónicamen-
te (tecnología ESA) hacia satélites 
LEO (Low Earth Orbit), ofreciendo 
una comunicación con una calidad 
similar a la fi bra óptica, garantizan-
do una comunicación resiliente, de 
baja latencia y gran ancho de ban-
da en cualquier parte del planeta, 
llevando la digitalización a las zo-
nas más septentrionales, como las 
bases científi cas antárticas, tal y 
como indica la compañía en nota 
de prensa. Este nuevo sistema que 
ofrece Inster-Grupo Oesía tiene 
múltiples aplicaciones duales. Sirve, 
por ejemplo, para transmisiones de 
vídeo de alta defi nición en situacio-
nes extremas, como el reciente te-
rremoto de Turquía y Siria, así como 
su uso en el campo en la industria 
de la Defensa, como pueden ser las 
comunicaciones necesarias para los 
combatientes en misiones de alto 
riesgo. La multinacional española 
ha elegido SATELLITE 2023 para la 
presentación de su nueva tecnolo-
gía, en la 42º edición de la feria in-
ternacional de referencia del sector, 
que ha tenido lugar en el Walter E. 
Washington Convention Center de 
Washington DC, Estados Unidos, 
del 13 al 16 de marzo.
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La Ofi cina Municipal de Infor-
mación al Consumidor (OMIC) 
de Valdepeñas tramitó durante 
el pasado año un total de 3.623 

demandas, con un incremento de 322 
respecto al ejercicio anterior, de las 
cuales, 634 fueron reclamaciones y 
2.989 consultas, según se desprende 
de su memoria anual, facilitada el miér-
coles en rueda de prensa coincidiendo 
con la conmemoración del Día Interna-
cional de los Derechos del Consumidor. 
Destaca el dato de que este servicio 
consiguió en el último año recuperar 
156.040 euros de reclamaciones de los 
consumidores.

La responsable municipal de la OMIC, 
Ana Moya, indicó que la cuantía más 
alta recuperada de una reclamación el 
año pasado fue de telefonía y el impor-
te ascendía a 91.896,90 euros. “Era so-
bre un contrato de arrendamiento de 
un dispositivo de alta gama, que se po-
día cancelar el contrato en tres meses. 
El señor quiso cancelar y no pudo. Pre-
sentó una reclamación y le mandaron 
una factura en concepto de ‘interrup-
ción anticipada de arrendamiento’ de 
91.896,90 euros. Se hizo la mediación, 
el señor presentó sus alegaciones y esa 
factura la anularon”. 

En contraposición Moya hizo refe-
rencia a la reclamación más pequeña, 
que ascendió a 3,97 euros por un viaje 
en el que no se admitió el formato di-
gital para aplicar el descuento de fa-
milia numerosa y “dejaron en tierra a 
la persona, la cual reclamaba que no le 
hubieran aceptado el formato digital y 
la empresa le devolvió el importe del 
billete”. En este sentido, y a preguntas 

de los periodistas sobre si se reclamó 
el perjuicio que sufrió el cliente, ya que 
no pudo coger otro medio de trans-
porte que tenía contratado para coger 
después de este primero y sobre qué 
se hace en estos casos, Moya contes-
tó que eso se resuelve vía judicial o por 
arbitraje de consumo.

De las reclamaciones cuyo trámite 
está fi nalizado en la OMIC de Valdepe-
ñas, el 76% han sido favorables frente al 
casi 24% que fueron desfavorables. 

La concejala de Barrios y OMIC, Pa-
qui Madrid, recordó que la ofi cina en 
Valdepeñas viene prestando servicio 
desde el año 1990 y que está situada 
en la primera planta de Valcentro, te-
niendo un horario de martes a viernes 
de 9 a 14 horas, quedando el lunes para 
trabajos internos. Apuntó que cada vez 
más gente usa este servicio.

Indicó que en los últimos cuatro años 
se tramitaron de 12.016 demandas en 

total.
Los sectores más demandados en 

las reclamaciones del año pasado fue-
ron Contratos y garantías (25,39%), 
gas (20,82%) y telecomunicaciones 
(16,56%). En cuanto a consultas, las de 
electricidad aumentaron más de un 
51% respecto al año anterior. Los sec-
tores que más dudas despertaron entre 
los consumidores fueron energía-elec-
tricidad (30,44%), contratos y garantías 
(18,16%) y telecomunicaciones (16,39%).

Actividades
Paqui Madrid y Ana Moya mencionaron 
también las actividades que se han lle-
vado a cabo desde la OMIC a lo largo del 
año, como campañas informativas en 
Navidad, rebajas y Black Friday, reparto 
de guías de juguetes, charlas coloquio 
sobre ahorro energético y destrezas de 
consumo, así como talleres de cocina y 
de consumo local y de cercanía.

La OMIC recuperó en el 
último año 156.040 euros de 
reclamaciones de consumidores
La Ofi cina Municipal de Información al Consumidor ha hecho balance coincidiendo con el Día 

Internacional de los Derechos del Consumidor

PAQUI MADRID Y ANA MOYA EN LA RUEDA DE PRENSA / M. G.

FÉLIX SOLÍS AVANTIS ELEGIDA 
“MEJOR BODEGA ESPAÑOLA 
2023” POR MUNDUS VINI 
Félix Solís Avantis logra el reconoci-
miento de “Mejor Bodega Española 
2023” en Mundus Vini, uno de los 
concursos de vinos más prestigio-
sos del mundo, tal y como informó 
la empresa en nota de prensa. Esta 
es la tercera vez que la compañía re-
cibe este reconocimiento que pone 
en valor los avances que ha realiza-
do en los últimos años, con una es-
trategia centrada en el impulso a la 
innovación, la sostenibilidad y la in-
ternacionalización.  Uno de los hitos 
recientes ha sido la construcción de 
su nueva bodega de crianza en Val-
depeñas, uno de los proyectos más 
innovadores, sostenibles y efi cien-
tes a nivel mundial. El galardón se 
concede tras haber sido la bodega 
española con más medallas de oro 
en el concurso de vinos (un total de 
26 de oro y 4 de plata). Además, tres 
de ellos han sido reconocidos como 
los mejores en su categoría: Viña 
Albali Crianza 2019 – Mejor vino de 
la DO Valdepeñas, Castillo de Albai 
Rosado 2022 – Mejor vino rosado en 
el sector de la distribución y Viña 
San Juan Blanco 2022 – Mejor vino 
blanco de la DO La Mancha.  Por 
otra parte, Félix Solís ha sido reco-
nocido por su trayectoria al frente 
de la compañía familiar Félix Solís 
Avantis en los XVI Premios Empre-
sariales Mercados del Vino y la Dis-
tribución 2022, celebrados el 7 de 
marzo en la Real Casa de Correos 
de Madrid. Recibió el premio por su 
Trayectoria en la Industria del Vino.

UN DOCUMENTAL Y CHARLA 
COLOQUIO ABORDARÁN LA 
INFANCIA Y LA JUVENTUD TRANS 
El Centro Cultural “La Confi anza” 
acogerá este viernes a las 19 horas, 
la proyección de ‘Mi refl ejo’, un do-
cumental que acerca la realidad de 
la infancia, adolescencia y juventud 
transexual. Le seguirá una charla 
coloquio en la que participarán las 
directoras del vídeo, así como fami-
lias que intervienen en el documen-
tal y la vicepresidenta del Colectivo 
de Lesbianas, Gays, Transexuales y 
Bisexuales de Madrid (COGAM).

LOS HUERTOS URBANOS ECOLÓGICOS DE VALDEPEÑAS COMIENZAN A 
INCORPORAR COMPOSTADORES PARA OBTENER ABONO NATURAL

El área de Medio Ambiente del ayuntamiento ha organizado, en colaboración con 
el Consorcio de RSU, un taller de compostaje dirigido a los usuarios y usuarias de 
los huertos urbanos ecológicos del municipio. Para ello se han instalado ya cua-
tro compostadores en el huerto urbano de la calle Tonel en el que los usuarios y 
usuarias pueden depositar basura orgánica doméstica con restos vegetales, para 
lograr con la mezcla un abono natural para la tierra.  Próximamente se instalarán 
también compostadores en los huertos urbanos de la calle Bolivia y en los colegios 
educativos que disponen de un huerto urbano ecológico.  Valdepeñas dispone en 
la actualidad, de 33 huertos urbanos ecológicos, todos adjudicados, distribuidos 
en la calle Tonel y Bolivia, en parcelas para cultivo agrícola destinado al autocon-
sumo, enfocado a parados de larga duración y a jubilados. 
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Valdepeñas conmemoró el 
miércoles, 8 de marzo, el Día 
Internacional de la Mujer con 
un acto en la plaza de España, 

en el que la concejala de Igualdad, In-
maculada Pacheco, abogó por visibili-
zar a todas las mujeres, sobre todo, a 
aquellas que han sido invisibilizadas en 
muchas ocasiones como las amas de 
casa, las mujeres con discapacidad, las 
migrantes…

La concejala destacó el papel del 
Consejo Local de la Mujer y el trabajo 
que está haciendo Valdepeñas para fa-
vorecer la igualdad, con dos planes de 
igualdad y a punto de acabar el tercero, 
una ordenanza de igualdad y la pues-
ta en marcha el Plan Corresponsables, 
gracias a la Junta de Comunidades de 
Castilla-La Mancha, para favorecer la 
conciliación laboral y familiar.

Felicitó a los ciudadanos por este día, 
indicando que el alcalde no había po-
dido participar en el acto porque es-
taba en el Senado, pero que sí estaría 
presente en el acto de reconocimiento 
“Mujer 2023” del jueves en el Centro 
Cultural “La Confi anza”.

Pacheco se mostró orgullosa de 
poder trabajar en pro de la igualdad. 
Contó una anécdota de cuando tenía 
10 años y varias madres de sus compa-
ñeros fueron a clase y hablaron de sus 
trabajos como policía, enfermera, pro-
fesora y administrativa, entre otras, y 
ella le preguntó a su madre a qué se de-
dicaba y le dijo que era catedrática del 
hogar y que ejercía esos trabajos desde 

su casa atendiendo a su familia. Por ello 
insistió en que hay que visibilizar la la-
bor que desempeñan todas las mujeres.

Durante el acto se dieron las gra-
cias a las mujeres, a los hombres que 
entienden la masculinidad desde la 
igualdad, a las entidades, políticos, 
Fuerzas y Cuerpos de Seguridad del 
Estado, fuerzas locales, sanitarios, al 
ámbito educativo, al Consejo Local de 
la Mujer…

Amnistía Internacional estuvo pre-
sente en el acto con pancartas con el 
lema “Ellas son la revolución”.

Patricia Pines Lérida, una joven con 
discapacidad, leyó un manifi esto sobre 
el Día de la Mujer y hubo una actuación 
de danza gracias a Alicia Fernández, 
profesora de danza de la Escuela de 
Música y Danza.

Otras actividades
Por otro lado, el jueves se celebró el 
acto institucional, en el que se entre-
garon los reconocimientos ‘Mujer 2023’ 
y los premios del concurso ‘Relatos por 
la igualdad’, en el que participó alum-
nado de secundaria y bachillerato del 
municipio y actuó el grupo de cámara 
“Ad Libitum”. 

Además, el 14 de marzo “La Confi an-
za” acogió a las 19 horas el concierto de 
zarzuela y ópera ‘Música y Mujer’, y el 
11 y 18 de abril el Centro de Servicios 
Sociales ofrece el taller de perspectiva 
de género y empoderamiento ‘Crear, 
creer y crecer’. Este 8 de marzo la con-
cejalía de Igualdad también realizó un 
programa especial en Onda Cero para 
poner en valor estas actividades y ha-
blar sobre igualdad. 

Pacheco abogó por visibilizar 
a todas las mujeres en el acto 
conmemorativo del Día de la Mujer
La concejala de Igualdad destacó el papel del Consejo Local de la Mujer y el que la ciudad esté 

terminando su tercer Plan de Igualdad y haya puesto en marcha el Plan Corresponsables

EL ACTO CONMEMORATIVO DEL DÍA DE LA MUJER / M. G.

Paco Núñez afi rmó 
que “el PP es el 
único partido que 
defi ende a la mujer”
M. G.

VALDEPEÑAS

El Partido Popular de Castilla-La 
Mancha celebró su acto de la Mujer 
el miércoles,8 de marzo en Valde-
peñas con la presencia de su presi-
dente regional, Paco Núñez, quien 
afi rmó durante el mismo que “el PP 
es el único partido que defi ende a 
la mujer”.

Criticó la ley del “Solo sí es sí”, 
indicando que fue aprobada por el 
PSOE, Podemos y Ciudadanos, y 
que ha hecho que más de 700 vio-
ladores y agresores sexuales salgan 
a la calle. Dijo que estos tres parti-
dos quieren ser abanderados de la 
igualdad, pero que es más por in-
tereses políticos que reales y que la 
ley del “Solo sí es sí” es la “ley más 
vergonzosa de la historia del país”.

Señaló que el PSOE y Podemos se 
han descalifi cado mutuamente.

El presidente regional del PP se 
preguntó “¿hasta cuándo soporta-
rán los españoles esta burla y esta 
vergüenza?”, indicando que las elec-
ciones de mayo son la primera oca-
sión para “acabar con este espectá-
culo y la degradación del país”.

Indicó que el PP ganará al actual 
presidente de Castilla-La Mancha, 
Emiliano García-Page, y al actual al-
calde de Valdepeñas, Jesús Martín, 
y que eso será el inicio para echar 
del Gobierno a Pedro Sánchez y al 
Gobierno de coalición.

Núñez declaró que el 8 de mar-
zo de 2023 quedará en los libros 
de historia como el día en el que el 
PSOE de Castilla-La Mancha sabía 
lo que iba a suceder, pero no hizo 
nada.

Mostró también el apoyo del PP 
a la candidata local de este partido, 
Cándida Tercero.

Durante el acto, integrantes del 
PP criticaron las rebajas de penas 
a violadores y agresores sexuales 
por la ley del “Solo sí es sí”, el caso 
Mediador y “el trato vejatorio del al-
calde de Valdepeñas a la candidata 
local del PP, Cándida Tercero”.

IU FORMALIZA UNA DEMANDA CONTRA EL ALCALDE PORQUE CONSIDERA 
VULNERADOS SUS DERECHOS COMO OPOSICIÓN

IU Valdepeñas ha presentado una demanda contra el alcalde de Valdepeñas, Jesús 
Martín, en el Juzgado número 1 de Ciudad Real, porque considera que ha vulne-
rado sus derechos como oposición, tal y como indicaron en rueda de prensa el 
portavoz del Grupo Municipal de IU, Alberto Parrilla, y el coordinador regional del 
partido en C-LM Juan Ramón Crespo. En concreto, explicaron que IU formaliza 
una demanda contra la inactividad del alcalde al no incluir en el orden del día 
del Pleno del 5 de diciembre la moción para la declaración climática e hídrica de 
emergencia en Valdepeñas para una acción urgente y mantenida desde el mu-
nicipio, presentada en tiempo y forma por Parrilla como concejal de IU. Parrilla 
declaró que “no se nos permite debatir las mociones que presentamos”. El conce-
jal manifestó que les gustaría que hubiera un debate político y democrático y no 
tener que ir a los juzgados, pero que ha sido el regidor municipal el que ha dicho 
que, si no les parece bien lo que hace, que vayan a los juzgados.

MARÍA DOLORES GÓMEZ VOLVERÁ 
A SER LA CANDIDATA POR VOX A LA 
ALCALDÍA DE VALDEPEÑAS

La actual portavoz del Grupo Munici-
pal de VOX en Valdepeñas, María Dolo-
res Gómez, volverá a ser candidata a la 
alcaldía por este partido, según indicó 
el partido en nota de prensa. Gómez, 
periodista de profesión y portavoz de 
la formación verde desde 2019, seña-
ló que “es un honor volver a repetir 
como candidata a la alcaldía de Valde-
peñas por VOX. Quiero dar las gracias 
al Comité Ejecutivo Nacional por haber 
vuelto a confi ar en mí”. 
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El Centro Cultural “La Confi an-
za” acogió el jueves, 9 de marzo 
el acto institucional del Día de 
la Mujer, en el que se entrega-

ron los reconocimientos ‘Mujer 2023’, 
homenajeando a cuatro perfi les. En el 
área cultural a Gloria Martínez de Car-
nero; en el área empresarial a Amelia 
Badillo Dotor; en el área social a Rosa 
María García, presidenta de In Género 
(recogió a distinción otra integrante 
de la asociación, Julia); y en colectivos 
al grupo de acción de Amnistía Inter-
nacional de Valdepeñas (recogiendo el 
galardón su coordinadora local, Reme-
dios Rufi no).

El acto sirvió para hacer también un 
homenaje al concejal José Antonio Sán-
chez Elola, fallecido de manera repen-
tina esse miércoles. Comenzó con una 
pieza musical que le gustaba (la marcha 
de Semana Santa “Mater mea”), segui-
da de un minuto de silencio.

En declaraciones previas a los me-
dios de comunicación, el alcalde de la 
ciudad, Jesús Martín, destacó la emo-
ción de este acto para reconocer a una 
serie de mujeres que trabajan en sus 
respectivos ámbitos, acto que “pone en 
valor lo que valor tiene: la mujer, que es 
el 50% de la sociedad”.

Señaló que se han conseguido avan-
ces en igualdad en los dos últimos lus-

tros, principalmente, aunque hay que 
seguir trabajando en ello, y que estas 
mujeres son un espejo en el que mirar-
nos todos y hacen una ciudad mejor.

Deseó no tener que hacer estos re-
conocimientos para poner en valor un 
género, porque llegue el día en el que 
exista una igualdad real.

Por su parte, la concejala de Igualdad, 
Inmaculada Pacheco, afi rmó que este 
acto es una cita ineludible pese a las 
circunstancias (en referencia al falleci-
miento de su compañero) y destacó el 
perfi l de las cuatro mujeres, indicando 

que sirven de referencia.
También puso en valor el trabajo del 

Consejo Local de la Mujer durante todo 
el año.

Las homenajeadas agradecieron los 
reconocimientos y que se les de visibi-
lidad a las asociaciones y empresas que 
representan.

En el acto se entregaron también 
los premios del concurso ‘Relatos por 
la igualdad’, en el que ha participado 
alumnado de secundaria y bachillerato 
del municipio, y ha actuado el grupo de 
cámara “Ad Libitum”.

Valdepeñas entregó sus 
reconocimientos “Mujer 
2023” y recordó a Elola
La mujeres distinguidas fueron a Gloria Martínez de Carnero, Amelia Badillo y Rosa Mª García y 

también se homenajeó a Amnistía Internacional

EL ACTO “MUJER 2023” CELEBRADO CON MOTIVO DEL DÍA DE LA MUJER / M. G.

MANUELA POZO RECIBIÓ EL 
RECONOCIMIENTO A LA MUJER 
UNIVERSITARIA DE LA UNED
El Centro Universitario Asociado a la 
UNED de Ciudad Real en Valdepeñas 
celebró el martes, 8 de marzo un acto 
para conmemorar el Día Internacional 
de la Mujer, que consistió en la entre-
ga del Reconocimiento a la Mujer Uni-
versitaria de la UNED a Manuela Pozo, 
estudiante de Psicología que tiene una 
discapacidad visual. Por otra parte, la 
UNED centró esta semana su IV Cur-
so Experto en Seguridad y Defensa 
en el tema “España – Marruecos: Las 
oportunidades” y el  Colegio Ofi cial 
de la Psicología de C-LM impartió en 
el Centro Asociado de Valdepeñas una 
jornada de formación para futuros psi-
cólogos.

Entregados los 
premios del XLI 
Concurso Regional de 
Carrozas y Comparsas

LANZA

VALDEPEÑAS

El Ayuntamiento de Valdepeñas 
entregó el pasado domingo los 
premios del XLI Concurso Regio-
nal de Carrozas y Comparsas, que 
se vio interrumpido por el infarto 
que sufrió uno de los participan-
tes, que ya se encuentra recupe-
rado. Por ello, el consistorio quiso 
hacer entrega a Gregorio Gómez, 
el hombre que sufrió el infarto, 
miembro de la peña valdepeñera 
Redacción Marchosa, de un reco-
nocimiento por su trayectoria en 
el carnaval de la localidad.

Además, atendiendo el fallo del 
jurado, se hizo entrega a la Aso-
ciación Déjame que te cuente de 
Villafranca de los Caballeros (To-
ledo) del primer premio, dotado 
con 2.000 euros, en la categoría 
de comparsa con carroza, por su 
espectáculo ‘Superbowl Show’. El 
segundo premio, con un premio 
en metálico de 1.500 euros, fue 
entregado a Los Imprevistos de 
Argamasilla de Alba con su pro-
puesta denominada ‘El resurgir de 
Atlántida’. El tercer premio, dota-
do de 1.000 euros, fue otorgado 
a la Peña Los Remaches de Moral 
de Calatrava por ‘Libre como el 
viento’, y el cuarto premio, de 850 
euros, fue para la asociación El bi-
berón de Membrilla por ‘Natura, 
diosa del bosque’.

En la modalidad de Comparsa 
sin carroza, se entregó el primer 
premio, dotado con 1.500 euros, 
a la Asociación Cultural Juvenil de 
Danza María Mota de Quintanar 
de la Orden por su divertido y co-
lorido ‘Reinas del drag’, mientras 
que el segundo premio, dotado 
con 1.000 euros, fue otorgado a 
la Asociación Cultural Los Huries 
por ‘Valquirias: la venganza del in-
framundo’. El tercer premio, dota-
do con 750 euros en metálico, fue 
entregado a la Asociación Cultural 
Las Musas de Socuéllamos por ‘Le 
grand cirque de Montpellier’; el 
cuarto premio, de 500 euros, fue 
para la peña Tralará de La Solana 
por ‘La leyenda de Cherokee’, y el 
quinto premio, de 350 euros, se 
entregó a la Asociación Cultural 
Meraki Soul de Puertollano por ‘El 
resurgir del Ave Fénix’.

Por otra parte, el área de Feste-
jos del Ayuntamiento de Valdepe-
ñas entregó el lunes de la recau-
dación obtenida en la carpa de 
Carnaval, que asciende a casi 1.400 
euros, a Cruz Roja.
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El pasado fi n de semana se disputó el Cam-
peonato de España de Kayak Polo de Fe-
deraciones Autonómicas en el Parque 
Deportivo Puerta de Hierro de Madrid.

En dicho campeonato participó el Club de Ka-
yak Polo Valdepeñas en dos categorías, Sub 16 y 
Sub 21, representando a la Comunidad Autonómi-
ca de Castilla-La Mancha.

Celebrado en la modalidad de todos contra to-
dos, los equipos valdepeñeros se enfrentaron a 
Madrid, Comunidad Valenciana, Galicia, Andalu-
cía y Cataluña. Y las suertes fueron dispares en 
esta primera fase del campeonato celebrada a lo 
largo del sábado.

Para la mayoría de los representantes en la Sub 
16 era su primer campeonato ofi cial y ciertamen-
te la experiencia ha sido excepcional, aunque 
deportivamente hablando no ha sido afortunada 
pues todos sus partidos terminaron sin poder 
conseguir una victoria y eso los llevó al último 
puesto, sin opciones de medallas. 

Ante esta eventualidad, el resto de la delegación 
valdepeñera, con su técnico y secretaria inclui-
dos, los arropó y les ayudaron a ver la transcen-
dencia de ser representantes de Castilla-La Man-
cha y de participar en un Campeonato Nacional. 
Les queda camino por delante y no les falta ilu-
sión y empeño para seguir avanzando.

Por otro lado, la Sub 21 tampoco empezó bien la 
jornada  sabatina, perdiendo sus partidos contra 
Andalucía y la Comunidad Valenciana, a la postre 
los dos primeros clasifi cados del torneo, con re-
sultados que no refl ejaban la realidad, pero que sí 
mermaron las opciones del equipo de Valdepeñas 
y que condicionaron el desarrollo de los siguien-
tes, produciéndose también derrotas contra las 
delegaciones de Madrid y Galicia, abocando así al 
equipo valdepeñero, en el  último partido contra 
Cataluña, a un esfuerzo añadido. 

El fi nal fue satisfactorio pues se imponían a los 
catalanes. Esa victoria y la diferencia de goles 
con las otras delegaciones, les supuso el cuarto 
puesto en la clasifi cación de la liga, por delante 
de gallegos y de los propios catalanes, por lo que 
les dio una opción a medallas en la mañana do-
minical.

Y llegó el domingo, donde se enfrentaron, en el 
encuentro inicial, al primer clasifi cado, Andalucía, y, 
como era de esperar, resultaron vencidos, debiendo 
pelear así contra los madrileños por el bronce. 

Y ahí saltó la sorpresa pues, aunque habían 
perdido en la primera fase contra ellos, en esta 
ocasión les ganaron por 3-2, resultado ajustado, 
ciertamente, pero victorioso para los palistas val-
depeñeros Sub 21. Con qué ilusión y aspavientos 

lo celebraron. Terceros en el Campeonato Nacio-
nal, todo un logro y Castilla-La Mancha, a quien 
representaban, subía al podio a recoger el bronce 
del Campeonato.

A partir de ahora, los entrenamientos tendrán 

el recuerdo de lo que han sido capaces de lograr 
y mirarán con expectativas y esperanza a la tem-
porada recién iniciada, incluso los Sub16, pues la 
medalla de los mayores es, para ellos, un aliciente 
y un estímulo.
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EL DEPORTE
Bronce para el Club Kayak Polo Valdepeñas Sub21 

en el Nacional de Federaciones Autonómicas
Los chicos de la categoría sub21 dieron la sorpresa al imponerse a Madrid por 3-2 para conseguir el tercer puesto. Por su 

parte, los sub16 se quedaron sin opciones de medalla, pero se llevaron una experiencia excepcional

REPRESENTACIÓN DEL CLUB DE KAYAK POLO VALDEPEÑAS / LANZA

EL EQUIPO SUB16 Y EL EQUIPO SUB21 DEL CLUB DE KAYAK POLO VALDEPEÑAS / LANZA
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